


Сегодня в России отмечают 200-летие со дня рождения 
Алексея Васильевича Кольцова, поэта милостью Божьей, 

о котором «солнце русской поэзии» Александр Сергеевич 
Пушкин заметил: «...Кольцов обратил на себя общее бла-
госклонное внимание… Где же тут равнодушие публики к 
поэзии?»

А вчера «Литературная газета», основанная 179 лет назад 
всё тем же А.С.Пушкиным, напечатала статью, посвящённую 

нашему земляку, поэту, озаглавив её «Гений в высшей степени». 
Такое утверждение, вынесенное в заголовок, установило само 
время: проходят годы, десятилетия, сменяются поколения и 
политические режимы, а стихи Кольцова по-прежнему живут 
в нашей жизни.

Почему? 
Да просто в них, как в поэзии любого классика, отража-

ется подлинно народное миро ощущение, которое живёт не 

год-другой, а длится целый громадный исторический пласт 
времени.

Поэтому другой классик, Фёдор Михайлович Досто-
евский, не удержался и в восторге воскликнул: «Песни, 
разумеется, прекрасные, полные самой свежей поэзии, 
бессмертные произведения Кольцова».

Роман ГеРусов

Именно так работала одна 
из банд, пойманная недавно 
сотрудниками ГУВД. По 
оперативной информации, 
налетчики грабили одиноких 
ночных прохожих в Совет-
ском и Ленинском районах, 
а также в трех районах Во-
ронежской области.  Жертв 
грабежей на сегодняшний 
день уже более 20. Кроме 
того, бандиты частенько спе-
шили на выручку в магазин. 
Естественно, что выручка в 

данном случае имела финан-
совое звучание. 

Пока один отвлекал про-
давцов, остальные опусто-
шали кассу. «Выручка» с 
каждого налета была неболь-
шой – до 20 тысяч рублей, 
но преступников это вполне 
устраивало. 

Благодаря профессиональ-
ным действиям следователей, 
банду удалось ликвидировать 
– шестерых преступников 
арестовали, еще троих ищут. 
Теперь им грозит до 15 лет 
лишения свободы.

Готовы построить онкоцентр 
Губернатор Алексей Гордеев провёл рабочую встречу с пре-

зидентом, главным исполнительным директором американ-
ской компании ACD Research Inc. Аурелом Чернаяну. Стороны 
продолжили обсуждение проблем строительства в нашей об-
ласти онкологического центра. Компания обязуется провести 
все необходимые работы - от проектирования до строительства 
здания, от установки современного высокотехнологичного 
медицинского оборудования до обучения персонала. Уже через 
2,5 года после заключения контракта центр сможет принять 
первых пациентов. 

Открыт Дом литератора
Вчера в Воронеже торжественно открылся Дом литератора. 

Под него отведено здание напротив Музея И.С. Никитина. В 
Доме разместятся офисы региональных отделений Союза пи-
сателей России, Союза российских писателей, Литературного 
фонда, он также станет площадкой для творческих дискуссий, 
праздников прозы и поэзии, различных выставок и других ин-
тересных мероприятий. Собравшихся на открытие писателей и 
друзей Слова приветствовал руководитель областного управ-
ления культуры Иван Образцов. Подробности в следующем 
номере «Коммуны».

Исполняющий обязанности
Глава Воронежа Сергей Колиух представил исполняющего 

обязанности руководителя Управления бюджетной политики 
и организации закупок для муниципальных нужд администра-
ции городского округа город Воронеж Олега Бегинина. Олег 
Валентинович родился в 1965 году в Севастополе. Имеет два 
высших образования – инженерное и экономическое. В 2000-
2004 гг. возглавлял Воронежскую таможню, в 2004-2006гг. 
занимал должность начальника Сибирского таможенного 
управления.

Собиратель нации
Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий 

принял участие в межрегиональной научно-практической 
конференции «Русский язык как духовный и культурный со-
биратель нации», прошедшей в Самаре с 10 по 12 октября. Там 
обсуждались актуальные проблемы современного состояния 
русского языка, его развития и значения в жизни нации. Де-
легация Воронежской и Борисоглебской епархии доставила в 
Самару для поклонения верующих ковчег с частицей мощей 
святителя Митрофана, первого епископа Воронежского. 
Святыня будет пребывать в кафедральном соборе Самарской 
епархии до конца недели.

У таможни появился музей
К 19-летию со дня образования Воронежской таможни там 

состоялось торжественное открытие музейной экспозиции. 
Экспонаты и фотографии рассказывают о возникновении 
таможенного дела на Руси, истории создания таможни, её 
правоохранительной деятельности, профессиональных 
успехах, спортивных победах и творческих достижениях со-
трудников. 

Не ешьте барсука
Управление Роспотребнадзора по Воронежской области 

зарегистрировало 8 случаев заболевания трихинеллёзом среди 
жителей Терновского района. В результате эпидемиологиче-
ского расследования установлено, что все заболевшие готовили 
шашлык из мяса, а также употребляли копчёное мясо барсука, 
которого сбил машиной и подобрал один из заболевших. С 
целью локализации очага заболевания все больные госпита-
лизированы, по месту жительства проведены необходимые 
мероприятия. 

13-е число стало роковым
Ранним утром во вторник на улице Плехановской (ост. 

«Застава») автомобиль «Жигули» на большой скорости вре-
зался в «Газель». От сильного удара микроавтобус завалило 
набок и протащило 15 метров. Трое человек из «Газели» с 
травмами средней тяжести доставлены в больницы. Чудом 
выжили водитель «Жигулей» и его пассажирка. В этот же 
день на перекрёстке Боровое-Отрожка автомобиль «Шевроле 
Ланос», водитель которого не пожелал пропустить грузовик, 
перевозивший зерно, был смят «в лепёшку». Столкнувшись с 
грузовиком, легковое авто влетело под колёса КамАЗа, кото-
рый протащил «Шевроле Ланос» около 50 метров. Водитель 
легковушки с супругой погибли на месте. Водитель КамАЗа 
не пострадал.
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАсть

Спешили на выручку
Целый год воронежцы и жители трех районов обла-
сти каждый день имели реальный шанс почувство-
вать себя участниками крутого боевика. Еще бы не 
вздрогнуть, если ночной темнотой на вас нападают 
крепкие ребята с обрезом ружья и забирают все 
ценные вещи.

«Гений в высшей степени»
Сегодня – 200 лет нашему земляку – поэту Алексею Васильевичу Кольцову

Уважаемые воронежцы!
В год, объявленный в Воронежской 

области Годом А.В.Кольцова, мы от-
даем дань памяти, признательности 
и уважения певцу «народной жизни 
русского духа».

Кольцовская поэзия не перестает вос-
хищать тонкостью и глубиной наблюде-
ний, совершенством композиционных 
решений, богатством языка. 

Произведения Алексея Васильевича 
Кольцова, наполненные особой духов-
ной силой, выдержали испытание време-
нем и навсегда вошли в сокровищницу 
лучших образцов русской поэзии. 

Необычайно яркий талант художни-
ка учит любить и ценить родное Слово. 
Не случайно поэзия А.В.Кольцова 

вдохновила многих выдающихся ком-
позиторов на создание прекрасных 
музыкальных произведений, которые до 
сих пор звучат в высоких академических 
концертах и лучших филармонических 
залах страны. 

Взыскательный и чуткий критик 
В.Г.Белин ский так определил поэти-
ческий язык А.В.Кольцова: «…лучшие 
его песни представляют собою изуми-
тельное богатство самых роскошных, 
самых оригинальных образов в высшей 
степени «русской» поэзии».

Вне всякого сомнения, творческое 
наследие поэта будет жить вечно.

Большое спасибо за это Алексею Ва-
сильевичу Кольцову и низкий поклон.

Министр культуры Российской  
Федерации  А.А.АвДЕЕв

поГодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами дождь, в отдельных пунктах – сильный; 
ветер юго-восточный с переходом на западный, 
умеренный, местами порывистый; температура 
+10…+15.

16 октября по области – облачно с проясне-
ниями, местами кратковременный дождь; ветер 
юго-западный, умеренный; температура ночью 
+3…+8, днём +13…+18.

17 октября по области – облачно с прояснения-
ми, временами дождь, местами сильный; ветер 
юго-западный, умеренный, местами порывистый; 
температура ночью +8…+13, местами до +3, 
днём +14…+19.

29.4651
∇0.0392

43.8647
∆0.2514

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 21 октября
16, пятница (пик с 12 до 18 часов);
17, суббота (пик с 9 до 12 часов);
18, воскресенье (пик с 9 до 11 часов).
татьяна дуБковА, Центр инструментальных наблюдений 

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Продолжение темы на 5-й странице

татьяна юШкинА

Фото автора

Департамент аграрной по-
литики Воронежской области 
проводит совещание с руко-
водителями органов АПК 
и главными зоотехниками 
муниципальных районов. Оно 
организовано на базе двух 
хозяйств Павловского района: 
СХА (племзавод) «Дружба» и 
ЗАО «Лосево» и посвящается 
итогам работы отрасли живот-
новодства за девять  месяцев, 
реализации инвестиционных 
проектов, влиянию целена-
правленной племенной работы 
на повышение продуктивно-
сти животных и птицы, рацио-
нальному кормлению  дойного 
стада и ремонтного молодняка 
как основе рентабельного ве-
дения животноводства.

На павловской земле даже 
в самое трудное время со-
храняли животноводство, 
справедливо считая, что сам 
уклад сельской жизни не-
мыслим без этой важнейшей 
отрасли. Поэтому сегодня 
район – в первой тройке по 
численности поголовья круп-
ного рогатого скота и его про-
дуктивности.

Участников совещания 
ждёт знакомство с органи-
зацией работы специализи-
рованных хозяйств. Одно из 
них - сельскохозяйственная 
артель (племзавод) «Дружба», 
где вот уже третье десятилетие 
занимаются выращивани-
ем молодняка КРС красно-
пёстрой молочной породы, 
ведут племенную работу. На 
протяжении многих лет здесь 
стабильно добиваются вы-

соких показателей в живот-
новодстве. Так что выбор на 
проведение столь представи-
тельного совещания пал на это 
хозяйство не случайно. 

- Это одно из самодостаточ-
ных предприятий, которое не 
пользуется кредитами банка, а 
живёт исключительно за счёт 
собственных средств, - говорит 
глава администрации Павлов-
ского района Юрий Русинов. 
-  В своё время основу этого 
хозяйства заложил талантли-
вый руководитель Пётр Кузь-
мич Котов. Сегодня его дело 
достойно продолжает Виктор 
Петрович Яньшин.

Целенаправленная племен-
ная работа с неукоснительным 
соблюдением всех норм и пра-
вил ведения этой отрасли  дают 
весомый результат: достигнута 
высокая продуктивность дой-

ного стада, и хорошие средне-
суточные привесы молодняка 
здесь считают делом привыч-
ным. Но специалисты знают, 
как это непросто - стабильно 
получать свыше шести ты-
сяч килограммов молока от 
каждой фуражной коровы в 
год и не менее 700 граммов 
среднесуточных привесов 
молодняка. 

Высокую производствен-
ную планку, заданную руко-
водителями разных лет, под-
держивают и специалисты, и 
рядовые работники ферм. К 
семи тысячам килограммов 
молока от коровы в год близ-
ки доярки Татьяна Волкова, 
Любовь Кравченко, Анна Гар-
галык, дояр Сергей Кравцов. 
Он неоднократно выходил 
победителем конкурсов ма-
шинного доения, в том числе 
и всероссийских. Облегчает 
их труд и значительно повы-
шает качество доения новое 
современное оборудование, 
вмонтированное в стены преж-
ней, но крепкой постройки. 
Молокопровод обеспечивает 
минимальный контакт молока 
с окружающей средой, да и 
молоко, что доярка получает 
в сутки от своей группы ко-
ров, теперь само поступает в 
ёмкости.  

Не сказать, чтобы люди 
здесь были какие-то особен-
ные. Правда, отличает их силь-
ная мотивация на успех. А 
модная сейчас работа в единой 
команде культивируется здесь 
уже многие годы.

На фоне «Дружбы»
сельские приоритеты | Проблемы развития животноводства аграрии области 
обсуждают сегодня в Павловском районе 

Роман ГеРусов

На прошедшей городской 
планерке главным вопросом 
стала приближающаяся зима и 
начало отопительного сезона. 
Волновало главное: не будет ли 
проблем с подачей тепла. Ажио-
таж добавила и появившаяся на-
кануне информация, что якобы в 
Центральном районе отопитель-
ный сезон на грани срыва. 

Однако, по информации 
специалистов городского де-
партамента ЖКХ, все в поряд-
ке. По данным руководителя 
департамента Вадима Кстени-
на, отопительный сезон начал-
ся нормально и на понедельник 
отапливаются 442 объекта 
социальной сферы из 461. А со 
вторника начался постепенный 
пуск тепла в многоквартир-
ные дома. Впрочем, жильцы 
некоторых домов все равно 

остались недовольны- на улице 
и так теплая погода, а тут еще 
раскаленные батареи. Таким 
образом, настоящая проверка 
работы воронежских комму-
нальщиков произойдет уже 
после наступления холодов.  

Отдельно на планерке рас-
смотрели вопрос печально из-
вестного дома на улице Крас-
нознаменной, пострадавшего 
от недавнего взрыва. По словам 
главы Ленинского района Вя-
чеслава Артемова, на начало 
недели полностью отремонти-
рована кровля, остеклены окна, 
вывезены обломки и даже бла-
гоустроен двор. К сожалению, 
до сих пор неясно, кто будет 
оплачивать несколько десят-
ков сгоревших автомобилей и 
три квартиры, полностью уни-
чтоженных огнем. Да и психо-
логические травмы, похоже, 
залечивать некому. 

Пока на улице  
тепло…
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Уважаемые читатели!
20 октября на Воронежском почтамте (пр.Революции, 25) с 

10.00 до 14.00 пройдёт традиционный День подписчика.
Приходите на почтамт и подписывайтесь на газеты «Коммуна» 

и «Воронежская неделя» по сниженным ценам!
Все подписчики «Коммуны» и «Воронежской недели» получат 

подарки.
В этот же день по итогам Дня подписчика будет проведена 

призовая игра.
В конце декабря по итогам подписки на первое полугодие 

2010г. пройдёт призовая игра!
Оставайтесь с нами!

День подписчика  
на Воронежском почтамте

Теплая погода вновь позволила городским комму-
нальщикам без особых проблем начать отопительный 
сезон. 

Дорогие земляки!
Сегодня, 15 октября, мы отмечаем 

двухсотый день рождения Алексея Ва-
сильевича Кольцова.

Его влияние на развитие отече-
ственной и воронежской литературы 
невозможно переоценить. Литератур-
ный критик Н.А. Добролюбов весьма 
точно отметил, что «в его стихах впервые 
увидели мы чисто русского человека, 
с русской душой, с чисто русскими 
чувствами, коротко знакомого с бытом 
народа, человека, живущего его жизнью 
и имевшего к ней полное сочувствие».

Именно эти качества помогли поэту 
объединить изящную поэзию девятнад-
цатого века с поэтическим даром народа, 
открыть новые грани его национального 
характера.

Я уверен, что таланту поэта помогло 
состояться и место его рождения.

Воронеж – город, тесно связанный 
с деятельностью Петра I. Эта деятель-
ность отразилась на развитии Вороне-
жа не только внешним образом. Она, 
конечно же, расширила и умственные 
горизонты обывателей. Историки, 
исследователи подтверждают, что во-
ронежское купечество отличалось от 
торгового сословия других губернских 
центров своею интеллигентностью. Из 
него выходили замечательные образо-
ванные люди. Они чутко относились 

ко всему доброму и прекрасному. В том 
числе и к творчеству А.В. Кольцова, и к 
творчеству И.С. Никитина, которое до 
сих пор ещё не получило надлежащей 
оценки у земляков.

Нам, живущим в двадцать первом 
веке, тем более необходимо развивать 
традиции предков. Потому что важна 
не просто память. Важна память дей-
ственная, используемая для воспитания 
молодого поколения, формирования 
русской национальной идеи.

2009 год, объявленный в Воронеж-
ской области Годом Кольцова, – первая 
попытка применить эту действенность 
в жизни. И, на мой взгляд, попытка 
удачная.

Я искренне поздравляю воронежцев, 
представителей творческой интелли-
генции и работников культуры с юби-
леем А.В. Кольцова.Уверен, что работа 
по сохранению литературного наследия 
поэта будет продолжена и в после-
дующие годы. Она поможет развивать 
народные традиции в художественном 
творчестве, возрождать историче-
ские основы русской национальной 
культуры и литературы. Желаю всем 
плодотворной работы в пропаганде 
творчества А.В. Кольцова, в создании 
новых произведений патриотического 
звучания.

Губернатор воронежской области  
А.в.ГОРДЕЕв
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политиЧеский дневник

Алексей РАзинков, 

зам. руководителя - главный хранитель 
фондов ОГУ «ГАОПИ Воронежской области»

Наверное, нет такого человека, 
который бы не задумывался о веч-
ности. Самое прямое отношение к 
вечности имеют архивы. Они хра-
нят историю нашей страны, память, 
запечатлевшую деяния многих 
поколений.

11 января 1929 года Секретариат 
ЦК ВКП(б) принял постановление 
«О сохранении архивных мате-
риалов по истории революционного 
движения, ВКП(б), Октябрьской 
революции, Гражданской войны и 
советского строительства». Мест-
ным партийным органам предла-
галось «обратить особое внимание 
на то, чтобы не уничтожались 
архивные материалы, касающиеся 
положения рабочего класса и кре-
стьянства, революционного движе-
ния, истории ВКП(б), Октябрьской 
революции, Гражданской войны и 
советского строительства на местах, 
выделив для наблюдения за этим 
делом ответственных партийных 
работников». 22 марта того же 
года Секретариат ЦК ВКП(б) при-
нял постановление «Об организа-
ции единого партийного архива». 
Вскоре в Воронеже при отделе по 
истории партии обкома ВКП(б) 
Центрально-Черноземной области 
был создан Областной партийный 
архив (ОПА) ЦЧО. Областной 
партийный архив начал свою дея-
тельность 15 октября 1929 года. В 
нём теперь сосредоточилась разра-
ботка материалов по истории мест-
ной партийной и комсомольской 
организаций. С началом Великой 
Отечественной войны в октябре 
1941 года партийный архив был 
своевременно эвакуирован в город 
Чкалов (ныне – Оренбург) и только 
благодаря этому не пострадал. 

В сентябре 1991 года в соот-
ветствии с Указом Президента «О 
партийных архивах» Воронежский 
облисполком принял решение об 
организации Центра документации 
новейшей истории Воронежской 
области на базе бывшего партий-
ного архива. Постановлением ад-
министрации Воронежской области 
от 4 февраля 2004 года ЦДНИ был 

переименован в Государственный 
архив общественно-политической 
истории Воронежской области. 
А через три года наш архив по-
лучил статус юридического лица 
и приставку к своему названию 
– «областное государственное 
учреждение».

Созданный как хранилище до-
кументов одной партии наш архив 
с 1991 года принимает материа-
лы, образующиеся в деятельно-
сти современных политических 
объединений независимо от их 
политической окраски, став тем 
самым действительно единым 
партийным архивом. Сформиро-
ваны и регулярно пополняются 
новыми материалами коллекции 
по общественно-политической 
истории Воронежской области, 
по выборам Президента России, 
Государственной и Воронежской 
городской и областной дум, мэра 
г. Воронежа.

Для кого-то может показаться, 
что архивы далеки от технических 
достижений современной цивили-
зации. Это не так. Сегодня ГАОПИ 
оснащен компьютерной техникой, 
принтерами, сканерами, факсом. 
Все компьютеры объединены в ло-
кальную сеть. Нашими сотрудника-
ми ведутся учетные и тематические 
базы данных.

В 2007 году в рамках реализации 
мероприятий, предусмотренных 
областной целевой программой 
«Информатизация Воронежской 
области» ГАОПИ было разработано 
техническое задание на выполне-
ние научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и техно-
логических работ по созданию и 
внедрению в архиве информацион-
ной системы «Электронный архив 
Воронежской области». В целях 
выполнения данного задания была 
проведена оцифровка описей и дел, 
наиболее ценных с исторической 
точки зрения фондов архива.

Являясь научным учреждением, 
архив ведет разработку фондов, 
публикацию документов, под-
готовку и издание справочников, 
другую исследовательскую работу. 
При нашем участии появилась в 
2005 году книга «Кто руководил Во-
ронежской областью (1934-2004)». 
В 2006 году издан Путеводитель 

по фондам ГАОПИ. В 2007 вышли 
в свет подготовленные совместно 
с воронежским «Мемориалом» 
первый и второй тома книги «Во-
ронежские сталинские списки. 
Книга памяти жертв политических 
репрессий Воронежской обла-
сти». В ней представлены краткие 
биографические сведения на 723 
человека, судьбу которых решила 
военная коллегия Верховного суда 
Союза ССР. Это первое подобное 
издание в нашем крае. 

Однако деятельность архива по 
сохранению документального на-
следия серьезно осложняется из-за 
отсутствия финансовых средств. 
В условиях кризиса большинство 
статей расходов, за исключением 
заработной платы, заморожены. 
Полностью сняты запланированные 
ранее средства на приобретение 
и установку нового кондиционе-
ра, обеспечивающего поддержа-
ние оптимального температурно-
влажностного режима в архиво-
хранилищах, взамен находящегося 
в предаварийном состоянии старого. 
Всё это не способствует повышению 
безопасности архива и обеспечению 
сохранности, хранящихся в нем до-
кументальных богатств. 

Давно уже требуется ремонт ра-
бочих комнат на этажах и самих хра-
нилищ. Имеющиеся компьютеры, 
в большинстве своем - устаревшие 
модели. Подготовленные сотрудни-
ками архива материалы 3 выставок 
так и продолжают лежать «под 
сукном» из-за отсутствия в архиве 
выставочного оборудования! 

Данная ситуация вполне объ-
яснима и понятна. Наверное, это 
странно звучит, но наши проблемы 
во многом объясняются неразви-
тостью элементов гражданского 
общества в нашей стране. Они на-
ходятся в зачаточном состоянии. 
Исторически сложилось так, что в 
России всегда была сильная госу-
дарственная власть, которая при-
нимала большинство важных реше-
ний без участия населения. Однако 
демократия невозможна без нали-
чия развитого гражданского обще-
ства, важнейшими компонентами 
которого являются политические 
партии, профессиональные союзы, 
общественные объединения. Если 

ГАВО является хранилищем доку-
ментов государственных структур, 
то ГАОПИ Воронежской области - 
архивом документов гражданского 
общества. 

Одним из завоеваний архивной 
революции начала 1990-х явилось 
облегчение доступа исследовате-
лей в архивы. Доступ к архивным 
материалам может получить любой 
гражданин РФ и любой иностранец. 
Для этого нужно только личное 
заявление. Другие документы – 
справки, отношения – приносятся 
по желанию исследователя. Ар-
хив, конечно, не библиотека, но в 
нашей Конституции говорится о 
свободном доступе каждого граж-
данина к информации. А архивы 
– часть информационного про-
странства, и любой человек имеет 
право прийти в архив и заниматься 
исследованиями. 

В читальном зале ГАОПИ ра-
ботают не только исследователи 
нашей области, но и из других 
городов и весей нашей страны и за-
рубежья. Сейчас, когда пали преж-
ние догмы, историки могут работать 
достаточно свободно, нет запретных 
тем, нет указаний сверху, как и что 
писать. Это, конечно, имеет свое 
положительное значение. С другой 
стороны, появляется соблазн писать 
без особой ответственности. Иные 
авторы, прикрываясь постулатом 
«от вас скрывали подлинную исто-
рию, а мы расскажем, как было на 
самом деле», частенько сочиняют 
всякие небылицы. Задача же исто-
риков – честно писать о прошлом, 
анализировать это прошлое. Перед 
ними лежит невспаханная доку-
ментальная целина, таящая в своих 
недрах много неразгаданных тайн и 
загадок. Приходите к нам, изучайте 
«подлинную историю» нашего края, 
нашей Родины! 

Хранители вечности
дата | Сегодня исполняется 80 лет одному из крупнейших архивов Черноземья –  

Государственному архиву общественно-политической истории области

Роман ГеРусов

Воронеж – Москва

С 6 по 8 октября в Москве 
проходил Второй междуна-
родный форум по нанотехно-
логиям. Среди 13 региональных 
СМИ из Санкт-Петербурга, 
Перми, Уфы, Челябинска, 
Екатеринбурга на него была 
приглашена и воронежская 
«Коммуна». 

В первый день на конферен-
цию прибыли высокие гости, в 
том числе Президент Дмитрий 
Медведев, зампредседателя 
Правительства РФ Сергей Ива-
нов, генеральный директор 
государственной корпорации 
«Роснанотехнологии» Ана-
толий Чубайс, председатель 
правления Сбербанка России 
Герман Греф и другие. 

В своём вступительном сло-
ве Дмитрий Медведев подтвер-
дил основные тезисы прежних 
заявлений. По его словам, Рос-
сия сейчас прочно сидит на 
«нефтяно-сырьевой игле». С 

неё надо «слазить». Но пока «ни 
бизнес,  ни государство вектор 
своего развития не изменило». 
Но ситуация все же не критиче-
ская. В числе способов по её ис-
правлению Дмитрий Медведев 
отметил увеличение финанси-
рования работ молодых учёных, 
а также создание условий для 
возвращения «бывших на-
ших» специалистов, уехавших 
за последние десятилетия от 
безденежья и отсутствия пер-
спектив  «за кордон». Решением 
этих проблем должна заняться 
госкорпорация «Роснано», 
которой на сегодняшний день 
уже выделено 142 млрд. рублей. 
Дальнейшее финансирование, 
несмотря на кризис, урезано не 
будет, - пообещал Президент. 

Оптимистично настроен 
был и руководитель «Росна-
нотехнологий» Анатолий Чу-
байс. По его собственному 
признанию, за прошедшие годы 
российские нанотехнологии 
сделали большой шаг вперёд. 
Еще в 2007 году была принята 
Стратегия инновационного 

развития, практически сразу же 
появилось соответствующее за-
конодательство и, собственно, 
сам «Роснано». В планах орга-
низаторов к 2015 году довести 
прибыль от нанотехнологий до 
900 млрд. рублей в год. К слову, 
сейчас прибыль не превышает 
4-5 млрд. рублей. Таким об-
разом,  речь идёт о создании в 
стране новой отрасли иннова-
ционной экономики. Кстати, в 
момент выступления Анатолия 
Борисовича произошел  казус - 
в специальном зале, где сидела 
основная часть приглашённой 
прессы, во время слов Чубайса 
о том, что «российское нано 
находится в младенческом 
возрасте», а сам он «молодой 
нанотехнолог»,  из динамиков 
неожиданно послышался мла-
денческий плач. Что это было 
- чья-то шутка, техническая 
накладка или что-то иное - 
изумлённым журналистам вы-
яснить так и не удалось. 

Анатолий Чубайс пояснил 
принципы инновационного со-
трудничества: долевое участие 

в проектах государственных 
компаний и частного бизнеса. 
«Роснано» предоставляет биз-
несу инвестиционные займы, 
гарантии по займам. При этом 
доля корпорации составляет не 
более 50 процентов. Как отметил 
руководитель «Роснанотехно-
логий», главная задача - чтобы 
крупный и средний бизнес сам 
почувствовал свою заинтересо-
ванность в новых технологиях. 
На сегодняшний день приняты 
36 проектов, причём приходят 
они со всего мира. 

Одним из доказательств 
этого стала проходившая все 
три дня выставка. В числе её 
участников - более полутора 
сотен российских и иностран-
ных компаний, представивших 
свои новейшие разработки в 
военной и, что особенно важно, 
в гражданской сфере. Всего в 
работе форума приняли уча-
стие более 11000 политиков, 
бизнесменов и ученых из Рос-
сии и других стран. Выставку 
нанотехнологических проектов 
посетили более 10000 человек.  

Среди стендов обнаружился 
и стенд Воронежской обла-
сти, объединившей на одной 
площадке ОАО «Воронеж-
синтезкаучук», Воронежский 
государственный технический 
университет, Воронежский 
государственный университет, 
завод полупроводниковых 
приборов, а также департамент 
промышленности, транспорта, 
связи и инноваций админи-
страции Воронежской области. 
Правда, на фоне масштабных 
стендов, например, Мордовии 
или Пермского края, наш стенд 
выглядел довольно аскетично. 
Однако посетителей его от 
этого меньше не стало. 

На выставке экспонирова-
лись абсолютно разные образ-
цы - от бронежилетов, выдер-
живающих прямое попадание 
крупнокалиберной пули, до 
антибактериальных рубашек. 
Самым экзотичным оказался 
стенд Исламской Республики 
Иран. Все экспонаты, правда, 
вопреки моим ожиданиям, 
оказались совершенно мир-

ными и никакого отношения к 
оружию массового поражения 
не имеющими. 

Кроме выставки и рабо-
тавших научных секций, на 
которых обменивались на-
копленным опытом учёные-
нанотехнологи, конферен-
ция запомнилась большим 
количеством заключенных 
соглашений. В рамках форума 
прошли торжественная цере-
мония награждения лауреатов 
Первой международной пре-
мии в области нанотехноло-
гий RUSNANOPRIZE-2009, 
вручение Первой российской 
молодёжной премии в области 
наноиндустрии, а также на-
граждение победителей Меж-
дународного конкурса молодых 
ученых. Кстати, среди награж-
дённых молодых учёных был и 
наш земляк – научный сотруд-
ник кафедры материаловедения 
и индустрии наносистем ВГУ 
Александр Костюченко, пред-
ставивший работу на тему «На-
нокристаллические покрытия 
на основе гидроксиапатита».

НАНО снять с «сырьевой иглы»
с места событий | На прошедшем Втором международном форуме по нанотехнологиям нашлось место и воронежцам

Александра ГлуХовА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Минувшая неделя оказалась богатой на всевозможные знаковые 
события. В их числе – долгожданное урегулирование дипломати-
ческих отношений между Арменией и Турцией, достигнутое при 
помощи международных посредников с участием России. На днях 
в Цюрихе были подписаны два Соглашения об установлении и раз-
витии дипломатических отношений между двумя государствами. 
В соответствии с ними Турция должна открыть границу, закрытую 
с 1993 года, и ставившую Армению в положение полной изоляции. 
Вместе с тем известная нормализация отношений, в которой заин-
тересованы оба государства, не снимает многих острых противо-
речий, сохраняющихся между ними. Так, Турция не готова офици-
ально признать геноцид армян в Османской империи, а Армения 
решительно против вывода своих войск с территории Нагорного 
Карабаха, остающихся там со времён армяно-азербайджанского 
вооружённого конфликта. Эти две проблемы, особенно вторая, 
создают серьёзные угрозы уже достигнутым договорённостям. 
Видимо, по этой причине президент Армении Серж Саргсян летит 
из Цюриха не в родной Ереван, а в Москву. Помимо прочего, ра-
дость мирового сообщества по поводу урегулирования ещё одной 
спорной международной проблемы  плохо согласуется с протестами 
радикально настроенных националистических групп в обеих стра-
нах, рассматривающих достигнутые соглашения как предательство 
национальных интересов. Однако, несмотря на трудности, идея 
мирного урегулирования многих спорных проблем постепенно 
обретает весомую поддержку в мировом общественном мнении.  На 
днях огласил своё решение  Нобелевский комитет мира. Премии 
за укрепление мира между народами удостоился американский 
президент Барак Обама. Сам он, по его словам, не ожидал столь 
высокой оценки своей деятельности на посту президента, но готов 
соответствовать тем ожиданиям, которые возлагает на него миро-
вое сообщество. 

В России решение о награждении Обамы  восприняли с плохо 
скрываемой иронией. Аргументы скептиков сводятся к тому, что 
человек, мол, ещё ничего не сделал, а его уже чествуют. Ситуация 
в Афганистане, ответственность за положение дел в котором взяли 
на себя американцы, оставляет желать много лучшего. В Ираке и 
вовсе один теракт следует за другим и выхода из этого кошмара 
не видно. Кроме того, ответственность за мировой финансовый 
кризис также лежит на Соединенных Штатах, хотя прямой вины 
Обамы в этом нет. Особо бдительные граждане и вовсе увидели в 
этом событии не очень приятные для России параллели. «Горба-
чёву в свое время вручили Нобелевскую премию мира за развал 
Советского Союза. Вот и Обама получил Нобеля, следовательно…».  
Над такими рассуждениями тяготеет комплекс плохо скрываемого 
антиамериканизма, который в последние годы  успешно нагнетался 
в массовом сознании в целях создания привычного для российской 
власти образа внешнего врага. Забавно, что в момент обострения 
российско-грузинских отношений сомнительная честь главного 
врага России перешла к грузинам, а чуть позже – в условиях «га-
зового конфликта» - к украинцам. Иными словами, общественное 
сознание продолжает оперировать привычными стереотипами и 
легко поддаётся на провокации, искажающие объективный взгляд 
на многие вещи и мешающие выстраиванию нормальных межго-
сударственных отношений.  

Между тем появление Обамы в роли лидера крупнейшей на 
сегодняшний день экономической и военной державы можно 
только приветствовать. Легко представить, как вела бы себя аме-
риканская администрация, если бы её возглавил Джон Маккейн. 
Обама действительно пока только обозначает основные принципы 
и направления своей внутренней и внешней политики и делает 
это в противоречиях с «ястребами» в своей собственной админи-
страции, финансовыми кругами, Пентагоном и консервативным 
лобби в Конгрессе. Блестящие ораторские способности и умение 
чётко артикулировать стоящие перед страной и миром проблемы  
- это одно из самых главных достоинств любого политика. Другое 
достоинство – воля, реализуемая последовательно и неуклонно, 
но с чётким осознанием границ имеющихся возможностей в каж-
дой конкретной ситуации. Известный немецкий учёный Макс 
Вебер называл это важнейшее качество политика глазомером, 
предполагающим и страстную ориентацию на существо дела, и 
ответственность перед ним. Пускай премия, выданная молодому 
американскому президенту, в значительной степени является 
авансом со стороны мирового сообщества. Главное, что сообще-
ство солидаризировалось с Обамой в путях и способах решения 
тех проблем, которые сегодня действительно относятся к разряду 
глобальных проблем человечества. 

В конце недели внимание россиян, и не только их, сместилось 
от Обамы к Президенту Дмитрию Медведеву, давшему интервью 
директору информационных программ Первого канала Кириллу 
Клеймёнову. Разговор строился преимущественно вокруг послед-
ствий финансового кризиса и выглядел достаточно откровенным. 
Иногда складывалось впечатление, что ведущий старается пред-
ставить положение дел в более выгодном свете, чем Президент, 
периодически возвращавший его на грешную землю. 

По словам Д.Медведева, реальные потери российской экономи-
ки оказались больше, чем это изначально предполагалось – 7,5% 
ВВП вместо 3,5%. Но если говорить о психологическом факторе, 
т.е. о самочувствии людей, то здесь ситуация выглядит лучше. И 
промышленность, и сельское хозяйство сегодня живут трудно, 
особенно градообразующие предприятия в моногородах, произво-
дящие продукцию на экспорт, которая сегодня никому не нужна.  
Государство оказало таким предприятиям серьёзную поддержку, 
хотя «ручное управление», по словам Президента, не всегда благо 
(имелось в виду вмешательство Владимира Путина в конфликт в 
г. Пикалёво). 

В сельском хозяйстве не так всё плохо. Есть даже рост в от-
дельных отраслях, что связано и с импортзамещением, и с гос-
поддержкой. Сельское хозяйство недополучило часть кредитов, 
но выстояло, причём лучше, чем промышленность. Поэтому ему 
нужно и дальше оказывать финансовую поддержку, тем более что 
на селе проживает каждый третий житель России. 

По словам Президента, нормально чувствует себя и банковская 
система, также получившая серьёзные государственные вливания. 
Ослабление рубля  было необходимо, хотя такая мера никого не 
обрадовала. Сейчас рубль даже укрепился, что стало следствием как 
роста цен на нефть, так и антикризисных действий правительства. 
Замедлилась инфляция, что хорошо для потребителя, но, с дру-
гой стороны, является показателем сжимания нашей экономики. 
Поэтому и  2010 год не будет для нас простым и лёгким.  

Особенно плохо, по словам Президента, обстоит дело с государ-
ственными гарантиями. На них выделено 300 млрд. рублей, но они 
полностью не выбраны. Между принятием и реализацией многих 
решений лежит огромная дистанция. Провальной названа также 
ситуация с безработицей. Сегодня в России только по официаль-
ным данным не 5 млн., как предполагалось, а 7 млн. безработных, 
что представляет собой большую социальную проблему. Президент 
убежден в том, что уровень занятости населения должен находиться 
под контролем государства.  

На вопрос о том, какие первостепенные задачи сегодня стоят 
перед страной, Президент ответил: модернизация экономики, рост 
её разнообразия, т.е. диверсификация. В своей недавней статье 
«Вперёд, Россия!» он назвал 5 основных средств решения этой 
задачи: энергосбережение; производство  информационного про-
дукта; атомная энергетика; производство собственных лекарств; 
модернизация социальной и политической сфер. Добыча нефти 
и газа на какое-то время будет сохранять свою весомую роль в 
пополнении российского бюджета, но эта роль не может быть 
главной, иначе мы всегда будем зависеть от цен на энергоресурсы. 
Лет через 10 мы должны получить новую экономику и точкой 
невозврата к старому должна стать квота – 30%-40% доходов от 
несырьевых секторов экономики. Другим показателем выхода 
из кризиса станет отсутствие у россиян озабоченности по поводу 
собственных доходов.  

Почему-то вспомнился Н.Некрасов: «Жаль только жить в эту 
пору прекрасную…» Впрочем, а почему бы и нет?

Откровенный  
разговор

Социальным проблемам 
уделяется первостепенное зна-
чение, хорошо отлажена ин-
фраструктура. В каждом из 
трёх сёл действуют свои школа, 
почта, Дом культуры, ФАП. 
Освещение, водоснабжение, 
очистка дорог от снега зимой 
обеспечивается за счёт средств 
хозяйства. 

- Нам удалось удержать жи-
вотноводство, сохранить и раз-
вить то, что было создано до нас 
талантливейшими животново-
дами, - говорит руководитель 
хозяйства Виктор Яньшин. 
– Сегодня мы стремимся ста-
вить на более высокий уровень 
содержание поголовья, в том 
числе фуражного стада. Важ-
нейшими его составляющими 
являются сбалансированное 
кормление с учётом физио-
логии,  состояния и продук-
тивности животных, а также 
модернизация и реконструкция 
животноводческих помещений, 
включая кормовые столы, со-
временное доение, поение, вен-
тиляцию, навозоудаление.

Сегодня в «Дружбе» 935 
коров красно-пёстрой молочной 
породы. Шлейф – больше 1600 
голов. Их выращивают  и содер-
жат, что называется, по науке. 
Учёные Воронежского госу-
дарственного аграрного уни-
верситета, Института незараз-
ных болезней, Всероссийского 
института животноводства 
(Москва) не ограничиваются 
рекомендациями и советами. 
Заключённый с ними договор 
включает и обучение среднего 
персонала хозяйства на прак-
тике. В животноводстве важна 
каждая мелочь - зачастую это 
существенный резерв повыше-
ния удоев. 

Есть у хозяйства природ-
ный фактор, или, как говорит 
Виктор Петрович, природный 
дар - естественный сенокос с 
заливных лугов в пойме Дона. 
Своевременные покосы обе-
спечивают качественным сеном. 
Два собственных комбикормо-
вых мини-завода «Доза» позво-
ляют из своего сырья готовить 
свой комбикорм, не отступая 
от рекомендованного наукой 
рациона. 

В сельскохозяйственном 
производстве каждая отрасль 
– отдельное звено. Убери одно 
– порвётся цепочка.  Под-
считано: каждый год урожай 
забирает из гектара почвы 180 
килограммов действующего 
вещества. Сорок тысяч тонн 
органики, которую вывозит на 
поля племзавод «Дружба» (а 
это получается  около девяти 
тонн на гектар), позволяют 
вкупе с минеральными удобре-
ниями вносить более 190 кило-
граммов питательных веществ 
в действующем веществе на 
гектар. Тем самым сохраняя и 
улучшая плодородие почвы. 

На совещание съедутся руко-
водители и специалисты живот-
новодства со всей области, бу-
дут гости из соседних регионов. 
Виктор Петрович не скрывает 
своей заботы – надо продать 45 
нетелей красно-пёстрой молоч-
ной породы. Через 2-3 месяца 
это будут уже высокоудойные 
коровы. Заложенный в них 
наукой генетический потенциал 
способен обеспечить до 12 ты-
сяч килограммов молока в год. 
Существенным аргументом в 
пользу этой породы является и 
то, что они выведены в местных 
условиях. Высокопородных не-
телей охотно покупают хозяй-
ства Саратовской, Липецкой, 
Тамбовской и других областей. 

На фоне 
«Дружбы»
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8 октября в 
Парламентском центре 
под председательством 
Владимира Ключникова 
(руководителя фракции 
«Единая Россия») 
состоялось очередное 
заседание областной 
Думы, на котором было 
рассмотрено более 30 
различных вопросов. 

В нём приняли участие губер
натор области Алексей Гордеев, 
главный федеральный инспектор 
в Воронежской области Сергей 
Чабан, депутат Госдумы РФ 
Николай Ольшанский,  член 
Совета Федерации РФ Влади-
мир Кулаков, прокурор области 
Николай Шишкин, председа
тель областного суда Виталий 
Богомолов, председатель обл
совпрофа Алексей Овчинников, 
председатель облизбиркома Вла-
димир Селянин, председатель 
Контрольносчётной палаты 
Анатолий Дубиков, ответствен

ные работники правительства 
области, представители обще
ственности и СМИ.

О выборах
Разговор о предстоящих в мар

те 2010 года выборах депутатов 

областной Думы пятого созыва 
стал одним из наиболее важных 
на заседании. Председатель обл
избиркома Владимир Селянин 
внёс на обсуждение депутатов 
вопрос об утверждении новой 
схемы избирательных округов. 
Прежняя, по его словам, пере

стала отвечать необходимым тре
бованиям. Так, за прошедшие с 
предыдущих выборов годы число 
избирателей в сельских районах 
несколько сократилось, а число 
избирателей в Воронеже увели
чилось. В связи с этим с 11 до 12 
увеличилось количество одно
мандатных округов в областном 
центре. Общее же количество 
округов осталось прежним – 28.

При подготовке новой схемы 
удалось уйти от прежней прак
тики деления районов на части 
между разными округами. Так, 
например, в прежней разбивке 
избиратели различных сельских 
поселений  Эртильского района 
голосовали в округах №№15, 18. 
Теперь жители одного района 
будут голосовать в одном округе. 
Исключение составляет лишь 
Лискинский район. В новой схеме 
средняя норма представительства 

избирателей составит 68,6 тысячи 
человек от округа. Руководитель 
фракции КПРФ Сергей Рудаков 
предложил синхронизировать 
избирательные округа Вороне
жа так, чтобы при проведении 
выборов депутатов областной и 
городской Дум они совпадали.

По словам Владимира Селя
нина, у горизбиркома есть два 
варианта «нарезки» округов на 
выборах депутатов городской 
Думы, предусматривающие соз
дание 12 трёхмандатных или 
18 двухмандатных округов, но 
окончательное решение этого 
вопроса зависит от городских 
парламентариев.

О прожиточном  
минимуме пенсионеров

Оживлённую дискуссию вы
звал проект закона «Об установ
лении величины прожиточного 
минимума пенсионера в Воро
нежской области на 2010 финан
совый год». 

В предложенном департамен
том труда и социального развития 
области варианте предлагалось 
установить его размер в 4590 

рублей, что на 13,2% больше, чем 
аналогичная цифра нынешнего 
года (4056 рублей). Депутатов 
смутило, что предложенные сум
мы меньше, чем прогнозируемые 
среднероссийские. 
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Предстоит серьёзная работа
Главная тема | На 50-м заседании областной Думы губернатор Алексей Гордеев обозначил главные ориентиры 

исполнительной и законодательной власти региона

Валерий АлексееВ

Лишь 2% воронежцев, 
опрошенных в ходе социо
логического исследования 
консалтингового центра «Кон
тент», не видят необходимости 
в существовании воронежских 
«народных» маршрутов – сети  
бесплатных автобусов, при
званных помочь малоиму
щим горожанам передвигать
ся между районами города. 
Проект, которому в этом году 
исполнилось шесть лет, по
прежнему подтверждает свои 
социальную значимость и не
обходимость.

Почти три четверти воро
нежцев (74,5%), принявших 
участие в исследовании, счи
тают, что «Народный марш
рут» полезен для всех жителей 
областного центра. Ещё 21,5% 
признают, что он необходим, в 
первую очередь, пенсионерам 
и малоимущим. И лишь 4%, 

то есть лишь один из каждых 
25 человек, полагают, что  со
хранять    жёлтые бесплатные 
автобусы на улицах города в 
2010 году смысла нет. Однако 
в целом нужность и важность 
такой социальной программы, 
как «Народный маршрут», 
признают даже те, кто поль
зуется её плодами нерегуляр
но – лишь 16% опрошенных 
признались, что постоянно 
перемещаются по городу на 
бесплатных автобусах. Чтобы 
понять причину столь пози
тивного отношения воронеж
цев, необходимо вспомнить 
судьбу этой оригинальной 
инициативы. 

Первые «народные» автобу
сы выехали на улицы Воронежа 
20 октября 2003 года. По перво
начальному проекту предпо
лагалось, что на «Народных 
маршрутах», проложенных по 
городским магистралям, будут 
действовать 100 машин, выхо

дящих на линии с интервалом 
в 12 минут. Примечательно, что 
бесплатные автобусы в Вороне
же появились примерно в то же 
время, когда соседние регионы 
начали сокращать льготы на 
проезд в общественном транс
порте. Инициативу областной 
администрации оппозиция на
зывала предвыборной уловкой 
– на декабрь следующего 2004 
года были намечены губерна
торские выборы. Кроме того, в 
городе продолжалось противо
стояние между региональными 
и муниципальными властями. 
«Народные» автобусы ктото 
с иронией называл «инород
ными», ктото – просто «под
солнухами». 

Между тем «Народный 
маршрут» пережил и выборы, 
и монетизацию льгот зимы 
2005 года, подтвердив свою 
необходимость горожанам. 
Правда, со временем число 
«жёлтых автобусов» несколь
ко сократилась. Поменялась 
и философия «Народного 
маршрута». Если раньше его 
линии фактически замещали 
умирающий муниципальный 
транспорт на главных ули
цах, то затем схема движения 

сместилась в микрорайоны, 
не очень хорошо вписанные в 
городскую транспортную сеть. 
Теперь «подсолнухи» облег
чают жизнь пожилым людям, 
иногда просто не успевающим 
втиснуться в переполненные 
коммерческие маршрутки 
или не имеющим достаточно 
средств, чтобы кататься по 
городу с пересадками.

Очередное испытание про
грамме «Народный маршрут» 
приготовил продолжающийся 
экономический кризис. Од
нако депутаты Воронежской 
областной Думы, несмотря на 
очевидные финансовые неуря
дицы, отстояли жизнь проекта. 
Пойдя навстречу пожеланиям 
воронежцев, народные из
бранники намерены в бюд
жете 2010 года выделить на 
финансирование «Народного 
маршрута» 75  миллионов ру
блей. Небольшое сокращение 
финансирования всё же будет, 
но оно не скажется на эффек
тивности работы «Народного 
маршрута». Таким образом, 
областная Дума в качестве 
приоритета вновь выбирает 
социальноориентированное 
бюджетное планирование. 

Дорога для «жёлтого автобуса»
Мегаполис |  9 из 10 воронежцев хотят, чтобы «Народный маршрут» продолжил работу

Нужен бюджет развития
В Воронеже состоялось выездное заседание комитета 

по бюджету и налогам Государственной Думы РФ. Об-
суждалась стратегия формирования бюджетной политики 
в условиях антикризисной программы. В заседании при-
няли участие губернатор Алексей Гордеев, председатель 
областной Думы, руководитель фракции «Единая Россия» 
Владимир Ключников, представители депутатского корпуса 
и муниципалитетов. 

Председатель комитета по бюджету и налогам Государ
ственной Думы РФ Юрий Васильев рассказал участникам  со
вещания об  основных параметрах проекта федерального бюд
жета на 2010 год и обозначил ключевые проблемы бюджетной 
политики России. Основными вопросами обсуждения стали 
межбюджетные отношения, изменения налогового законода
тельства и особенности формирования бюджетов субъектов 
РФ на 2010 год и плановый период 20112012 годов. 

Председатель областной Думы Владимир Ключников от
метил единый подход депутатов Государственной и областной 
Дум при работе над бюджетами 2010 года обоих уровней: «В 
первую очередь будут покрыты социальные обязательства, 
для этого есть все возможности». 

Контролёры  
объединяются в союз 

Председатель областной Думы, руководитель фракции 
«Единая Россия» Владимир Ключников принял участие 
в семинаре-совещании контрольно-счётных органов Во-
ронежской области, на котором были обсуждены актуаль-
ные проблемы организации муниципального финансового 
контроля.

 На совещании было принято решение о создании Союза 
контрольносчётных органов Воронежской области. Это 
вызвано необходимостью обеспечения эффективного госу
дарственного и муниципального управления. Работа Союза 
будет нацелена главным образом на решение проблем бюд
жетной системы региона путём повышения эффективности 
контрольных органов на местах. В настоящее время этому 
мешают, в частности, отсутствие полноценной нормативной 
базы, квалифицированных кадров, недостаточное финан
сирование. В таких условиях важно объединение усилий и 
координация совместной работы от муниципального уровня 
до регионального. 

Идею создания Союза поддержал руководитель департа
мента по развитию муниципальных образований Воронежской 
области Владимир Гринев.

Воспитывать патриотов
При содействии депутатов Воронежской областной Думы 

– членов фракции «Единая Россия» в минувшую субботу 
была организована поездка команд-победительниц турнира 
«Двор без наркотиков» в Москву, где состоялся футбольный 
отборочный матч Россия-Германия.

Турнир дворовых футбольных команд проводится в Воро
неже с 2005 года по инициативе «Российской газеты» и при 
активном содействии регионального отделения партии «Еди
ная Россия», комитета по делам молодёжи и спорту областной 
Думы, Федерального управления по контролю за оборотом 
наркотиков. Беспрецедентно количество его участников. 2005 
год – более полутора тысяч мальчишек из 104 команд. 2006 
год – около двух тысяч мальчишек из 185 команд и более ста 
девчонок. В 2007 и 2008 годах в турнире приняли участие 285 
команд, а это около 4 тысяч человек

В нынешнем сезоне принимали участие игроки 199293 
годов рождения (старшая лига) и 199596 (младшая лига). В 
старшей лиге победила команда «Ника», участвующая в тур
нире с 2005 года. В этом году ребята впервые попали в финал 
и блестяще его выиграли. В младшей лиге победителем стала 
команда «Вирус».

Многие мальчишки не только играют в турнире, но и судят, 
а также обслуживают матчи первенства Воронежской области 
и Центрального Черноземья. Самому младшему судье – Мак
симу Кравцову – всего 10 лет, но он уже имеет авторитет не 
только среди участников турнира дворовых команд, но и среди 
взрослых игроков.

– Так удачно совпало, что турнир «Двор без наркотиков», в 
организации которого участвовала партия «Единая Россия», 
прошёл накануне футбольного матча РоссияГермания, – 
рассказал заместитель председателя областной Думы Пётр 
Семёнов (фракция «Единая Россия»). – Один из его этапов 
проходил в Воронеже, другой – в городе Лиски. Мы видели, с 
каким азартом ребята играли. Но дело даже не в этом. Спорт
смены становятся активными пропагандистами здорового 
образа жизни. Это позволяет отвлечь подростков от пагубного 
влияния наркотиков, алкоголизма и других негативных со
циальных явлений. 

И хотя наша команда проиграла со счётом 1:0, ребята 
остались очень довольны тем, что им удалось увидеть соб
ственными глазами матч такого высокого уровня. Кроме того, 
они смогли полюбоваться столицей, в которой многие из них 
были впервые.

Подобная поездка в Москву была организована уже в 
четвёртый раз.
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Из выступления А.В. ГОРДЕЕВА:
– Уважаемый Владимир Иванович! Уважае

мые депутаты! 
Я посчитал необходимым выступить перед 

депутатским корпусом и поздравить с нача
лом осенней сессии. Накануне на встрече с 
Советом Думы мы подробно обсудили насущ
ные проблемы, поэтому сегодня постараюсь 
быть кратким. Предстоит серьёзная работа. И 
я просил бы вас не снижать производитель
ность депутатского труда, несмотря на то, что 
нас ждёт предвыборная кампания. Прошед
шие полгода совместной работы показали, 
что областная Дума работает на должном 
профессиональном уровне, что мы сумели 
уйти от какихто излишних политических 
противостояний, ненужного популизма. И я 
хотел бы вас всех за это поблагодарить. Хотел 
бы отметить и чёткую работу аппарата Думы. 
У нас общие задачи, наши планы совпадают. 
Необходимо повышать инвестиционную 

привлекательность региона. В текущем 
году нам удаётся справиться с этой задачей. 
Агрегированный показатель инвестиций на 
капитал (частный и государственный) по 
сравнению с прошлым годом не снизился, 
что в условиях финансовоэкономического 
кризиса имеет большое значение. Мы ставим 
задачу полноценно использовать потенциал 
области, чтобы перейти на инновационную 
экономику, объединив усилия коммерческих 
организаций, научных и образовательных 
учреждений.

В плане борьбы с коррупцией считаю 
важным приступить к формированию так 
называемых репутационных досье. Тот, кто 
собрался занять высокую должность, должен 
соответствовать ей не только по своим профес
сиональным качествам, но и по этическим нор
мам. Такие досье станут важнейшим элементом 
борьбы с коррупцией. И мы будем проводить 
эту работу системно.

Из выступления В.И. КлюЧНИКОВА:
– Осенняя сессия 2009 года – последняя в 

работе четвёртого созыва. Мы вышли на фи
нишную прямую, на завершающий этап. Это 
налагает особую ответственность на деятель
ность Думы в целом и каждого из нас. 

Весенняя сессия приняла ряд важнейших 
организационных и кадровых решений, от 
которых в огромной степени зависит даль
нейшая судьба области, смысл и динамика 
её развития. И сегодня мы начинаем свою 
работу вместе с новым руководством об
ласти, с новым губернатором и новым пра
вительством. Новая команда за небольшой 
срок уже сумела многое сделать и нам вместе 
предстоит развить заложенные начала. В ходе 
весенней сессии были определены также и 
основные направления антикризисных мер, 
реализация которых также выходит за рамки 
повседневной обыденной работы. Наконец, 
мы скорректировали параметры бюджета, 

соотнесли их с потребностями развития и 
реалиями кризисной ситуации.

В ходе осенней сессии нам предстоит вме
сте с губернатором и правительством области 
проанализировать, как работают принятые 
документы и, если потребуется, внести необхо
димые изменения. Мы должны иметь полную 
ясность, как наши решения влияют на экономи
ку и социальный климат, повседневную жизнь 
наших жителей.

В преддверии выборов нам, в первую оче
редь, предстоит отчитаться за проделанную 
работу перед избирателями как органу законо
дательной и представительной власти области 
в целом. 

Люди должны знать, чем живут и чем оза
бочены депутаты областной Думы, почему они 
в истекшие пять лет принимали именно такие 
решения. 

Словом, впереди нас ждёт полгода напря
жённой деятельности. 

Депутаты областной Думы намерены поддержать 
просьбы и пожелания жителей Воронежа о со-
хранении «Народного маршрута» в 2010 году. Для 
этого в проекте бюджета на следующий год преду-
смотрены необходимые средства.

Результаты телефонного опроса
Нужен ли, по вашему мнению, «Народный маршрут»  

в Воронеже?
Да, считаю его полезным для людей 74,5 %
Возможно, он нужен для пенсионеров  

и малоимущих 21,5 %

Нет, в нем нет необходимости 2,0 %
Затрудняюсь 2,0 %

Вы пользуетесь «Народным маршрутом»?
Да, постоянно 16,0 %
Иногда 45,5 %
Нет 38,5 %
Затрудняюсь 0,0 %

Хотели бы вы, чтобы «Народный маршрут»  
продолжил работу в следующем году? 

Да, он нужен 88,5 %
Мне всё равно 6,0 %
Нет, в нём нет необходимости 4,0 %
Затрудняюсь 1,5 %

Опрос проводился с 7 по 12 октября 2009 года. Опрошено 200 че
ловек в возрасте от 16 лет и старше методом телефонного интервью по 
репрезентативной (представительной) выборке для города Воронежа, 
статистическая погрешность 5,7% при уровне доверительной вероят
ности 90%.

Мы за них в ответе
Городская среда | В областной Думе 
рассматривается специальный закон о 
содержании и защите домашних животных 
Денис АНИсИМОВ

«Мы в ответе за тех, кого 
приручили», – этой классиче
ской фразой, пожалуй, лучше 
всего определяется отношение 
людей к домашним животным. 
Но как часто ответственности
то и не хватает. Значит, нужны 
какието законодательные нор
мы, административные меры. 

Областной Думой в первом 
чтении принят Закон «О со
держании и защите домашних 
животных и мерах по обеспе
чению безопасности населе
ния в Воронежской области».  
Обсуждение законопроекта 
вызвало дискуссию среди де
путатов. Вопрос актуальный, 
от его решения напрямую за
висит чистота городских улиц, 
предотвращение случаев напа
дения собак на людей. Напри
мер, в законопроекте говорится 
о том, что отныне выгул собак 
и других домашних животных 
должен осуществляться на 
специально отведенных для 
этого территориях. Сейчас у 
нас в городе их очень мало. Но 
гарантируется ли в скорейшем 

времени создание таких площа
док?  Вот и получается, что, с 
одной стороны, содержание до
машних животных давно нуж
дается в регулирующем законе, 
с другой – нет условий (а порой 
и желания) для его исполне
ния. Поэтому законодатели 
посчитали, что вопрос требует 
дополнительного изучения, и 
отправили законопроект на до
работку в комитет по экологии 
и природопользованию. 
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Когда сеятель бросает в борозды 
семена, он рассчитывает получить со 
временем добрый урожай. Каждый 
труд оценивается по плодам. В том 
числе и труд законодателей. о том, как 
работают принятые ими законы и по-
становления, говорят наши читатели.

Земля не терпит праздности
Юрий Болгов, председатель  
ооо «Агротехгарант «Берёзовский»  
Рамонского района:      

– Хотя на дворе 
поздняя осень, итоги 
сельскохозяйствен-
ного года подводить 
ещё рано. Продолжа-
ется копка сахарной 
свёклы. А самое глав-
ное – ещё не реализо-
вана основная часть 
выращенного зерна. 
Урожай зерновых в 
нашем хозяйстве нын-
че был на круг под 40 

центнеров, но закупочные цены не покрывают 
даже их себестоимость. Отсюда трудности с 
возвратом взятых весной кредитов. То же самое 
можно сказать и о цене на молоко. При том, 
что надои у нас достигли 5350 килограммов 
на фуражную корову, производство молока 
остаётся убыточным. 

Во многом благодаря позиции губернатора 
области А.В. Гордеева и председателя об-
ластной Думы В.И. Ключникова, несмотря 
на кризисные явления в экономике, средства 
на поддержку аграрного сектора в областном 
бюджете в этом году не только не  уменьшат-
ся, а даже наоборот – будут увеличены. И это 

правильно. Сельскохозяйственное произ-
водство не знает каникул и отпусков, урожай 
будущего года нужно закладывать уже сейчас. 
Засушливая осень скорее всего потребует до-
полнительных вложений в пашню.

из студентов –  
в предприниматели
Юлия КАзилинА, директор «Центра  
развития карьеры» воронежского  
института высоких технологий:

– В мае 2009 года 
областная Дума при-
няла Закон «О госу-
дарственной моло-
дёжной политике». 
По моему мнению, он 
уже неплохо работает, 
особенно в части под-
держки молодёжных 
организаций. Предо-
ставляются гранты на 
проектную деятель-
ность, молодёжное 

предпринимательство. В этих программах уча-
ствуют и наши студенты. Они учатся создавать 
эффективные инновационные проекты, что 
хорошо вписывается в программы развития 
молодёжных инициатив. К сожалению, мо-
лодёжь, даже очень талантливая, оказывается 
не адаптированной к нынешним экономи-
ческим условиям. Пока настоящее бизнес-
образование остаётся достаточно дорогим и 
мало доступным. И финансовая поддержка в 
соответствии с законом оказывается весьма 
кстати. Мы планируем создать общественную 
организацию – клуб «Бизнес-лидер», студен-
ты получат возможность общаться, учиться у 
профессионалов.

детство под колёсами
Елена МАКАРовА, жительница  
ленинского района г.воронежа:      

– В марте это-
го года областная 
Дума приняла из-
менения и допол-
нения в Закон «Об 
административных 
правонарушениях 
на территории Во-
р о н е ж с к о й  о б л а -
сти», направленные 
н а  у п о р я д о ч е н и е 
содержания и экс-
плуатации автомо-

бильного транспорта. В соответствии с новой 
редакцией закона, парковка или хранение 
машин на детских и спортивных площадках, 
озеленённых территориях наказывается 
серьёзными суммами административных 
штрафов. Для Воронежа меры очень нужные 
и своевременные: в нашем городе многие дво-
ры превратились в автостоянки, владельцы 
не стесняются давить шинами цветочные 
клумбы и детские песочницы, а порой и 
блокировать подъезды, создавая опасность 
чрезвычайных ситуаций. 

После принятия закона о поправках про-
шло почти семь месяцев. Я бы сказала, что за 
это время на улицах города водители стали 
вести себя корректнее, больше уважать пеше-
ходов и зелёные насаждения. Но во дворах 
по-прежнему торжествует право сильного: 
«стальные кони» мало считаются с правами 
жильцов, с их нуждами иметь придомовую 
минимальную зону отдыха. К сожалению, 
это касается и двора по улице Свободы, 
в котором я живу. Вечером и рано утром 

трудно пройти между машинами. Детство 
наших малышей проходит под колёсами. 
Значит, органы правопорядка должны чаще 
заглядывать на дворовые территории, доби-
ваться безусловного соблюдения принятого 
хорошего закона. Может быть, часть штра-
фов за нарушения автовладельцами правил 
направлять на стимулирование милицейских 
работников?

не хочется быть обузой
геннадий гнЕушЕв, программист  
по профессии, инвалид 2-й группы,  
г. воронеж:

– Ещё в мае 2005 
года областной Думой 
принят Закон «О кво-
тировании рабочих 
мест для инвалидов». 
Однако по-прежнему 
в поисках работы 
приходится встре-
чаться с непреодоли-
мыми трудностями. 
Два года назад я об-
ратился за помощью 
в трудоустройстве, 

встал на учёт в службе занятости. А там для 
меня не нашлось ни одной вакансии. Недавно 
предложили место слесаря-сборщика в цехе. 
Когда я объяснил, что такая работа не соот-
ветствует моим физическим возможностям, 
разговор не получился. И ни на какие уступки 
никто идти не собирался.

Пробовал найти работу самостоятельно. 
Везде получал отказ. Такое впечатление, что 
инвалиды – обуза для нашего общества. Мало 
принять хороший закон, надо добиться его ис-
полнения работодателями.

Принятые решения должны действовать
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А председатель комитета област-
ной Думы по бюджету, налогам, фи-
нансам и банковской деятельности 
Александр Вериковский (фракция 
«Единая Россия») отметил, что в 
2009 году такая разница составляла 
168 рублей, а в 2010 году достигнет 
190 рублей. По словам заместителя 
руководителя департамента труда и 
социального развития области Алек-
сея Берёзкина, это объясняется тем, 
что для прогноза областного и фе-
дерального значений используются 
одинаковые относительные индексы, 
поэтому абсолютная разница между 
ними увеличивается. В итоге депу-
таты приняли проект закона лишь 
в первом чтении. Поправки в него 
будут приниматься до 15 октября.

о защите прав  
детей

Принятие ещё одного «соци-
ального» Закона – «О внесении 
изменений в Законы Воронежской 
области «О защите прав ребёнка на 
территории Воронежской области» и 

«Об административных правонару-
шениях на территории Воронежской 
области» – обошлось без споров. В 
первом чтении этот нормативный 
акт, который часто называют «зако-
ном о детском комендантском часе», 
был принят в июне на 49-м заседании 
областной Думы. Как рассказал 
председатель комитета по законо-
дательству, безопасности и правам 
человека Александр Пономарёв 
(фракция «Единая Россия»), работа 
над законопроектом, предусматри-
вающим ограничение нахождения 
подростков в общественных местах 
после 22.00, шла всё лето. В ней 
приняли участие общественные и 
правозащитные организации, пред-
ставители правоохранительных 
органов, депутаты. В итоге в пред-
варительный текст было внесено 
девять поправок, причём три из 
них – принципиальные. Так, с 18 до 
16 лет снижен возраст граждан, на-
хождение которых в общественных 
местах (на улицах, стадионах, в пар-
ках, скверах, в общественном транс-
порте, предприятиях общественного 
питания и т. д.) без сопровождения 
близких родственников или уполно-

моченных должностных лиц не 
допускается. А вот само понятие 
«близкий родственник», наоборот, 
было расширено и в окончательном 
варианте закона включает в себя 
не только родителей, но и бабушек 
и дедушек, а также достигших со-
вершеннолетия братьев и сестёр. 
Закон также запрещает подросткам 
в возрасте до 18 лет находиться по-
сле 22.00 в местах, где предусмотрена 
продажа алкогольных напитков.

По словам Александра Пономарё-
ва, закон вступит в силу уже в бли-
жайшее время – в течение 10 дней 
он будет подписан губернатором 
Алексеем Гордеевым и опубликован 
в СМИ. Депутат также отметил, что 
принятый закон призван защитить 
права детей и родителей и сократить 
число правонарушений с участием и 
в отношении подростков.

о многодетных  
семьях

Закон «О внесении изменения 
в статью 1 Закона Воронежской 
области «О предоставлении налого-

вых льгот по уплате транспортного 
налога на территории Воронежской 
области», принятый сразу в двух 
чтениях, несмотря на длинное и 
сложное название, по сути, очень 
прост. Он предусматривает осво-
бождение от налога многодетных 
семей, получивших автомобили и 
мини-тракторы в рамках областной 
целевой программы «Социальная 
поддержка многодетных семей Во-
ронежской области на 2007-2008 
годы». 

Всего по этой программе было 
выделено 47 автомобилей «Газель» 
и 11 мини-тракторов. Большая часть 
многодетных семей испытывает 
определённые финансовые труд-
ности, и им тяжело платить транс-
портный налог – на автомобиль 
«Газель», к примеру, он составляет 
7 тысяч рублей. И правительство об-
ласти, и депутаты областной Думы 
пошли навстречу многодетным  
семьям, освободив их от лишних 
трат. Примечательно, что по ко-
личеству таких семей наш регион 
лидирует в Центральном федераль-
ном округе (без учёта Москвы и 
Подмосковья).

отходы – в доходы
В первом чтении приняты по-

правки в Закон «О регулировании 
отдельных отношений в сфере об-
ращения с отходами производства 
и потребления на территории Во-
ронежской области». В целях умень-
шения количества образующихся 
отходов законопроектом устанав-
ливаются способы вовлечения их 
в хозяйственный оборот. Органам 
государственной власти области 
поручено осуществлять меры эко-
номического стимулирования юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, занимающихся 
сбором, использованием, обезвре-
живанием, транспортированием и 
размещением отходов. В числе таких 
мер – понижение размера платы за 
размещение отходов при внедрении 
ресурсосберегающих технологий, 
применение ускоренной амортиза-
ции основных производственных 
фондов, связанных с хранением и 
переработкой отходов. Благодаря 
этому снижается финансовая на-
грузка на малый и средний бизнес, 
занятый в данной сфере.

Геннадий ЛитвиНцев

– владимир Егорович, до 
очередных выборов в нашей 
области остаётся около пяти 
месяцев. Можно ли сказать, 
что избирательная кампания 
уже началась?

– Принятием изменений 
в Избирательный кодекс и 
схемы избирательных округов 
депутаты областной Думы как 
раз дали старт избирательной 
кампании. 

– Чем была вызвана необ-
ходимость в этих документах? 
и что нового они привносят в 
избирательный процесс?

– Поправки в Избирательный 
кодекс области потребовались, 
во-первых, из-за изменений в 
федеральном избирательном 
законодательстве, а во-вторых, 
по причине практического уста-
ревания некоторых норм. На-
зову наиболее существенные. В 
новой редакции закона отменён 
залог для регистрации кандида-
та избирательного объединения. 
Ушли в историю и некоторые 
другие нормы, ещё недавно 
казавшиеся естественными. 
Зато пришли другие, более 
соответствующие требовани-
ям времени. Например, из-за 
произошедшего роста цен на 
материалы и услуги практиче-
ски в два раза увеличён объем 
собственных средств кандида-
тов и фондов избирательных 
объединений. Это сделано с 
целью исключения незакон-
ных способов финансирования. 
Уточнены сроки проведения 
некоторых избирательных про-
цедур. В частности, выдвижение 
кандидатов теперь может начи-
наться на следующий день после 
официального опубликования 
решения о назначении выборов, 
но не ранее дня опубликования 
схемы избирательных округов. 
Прежняя редакция кодекса 
приводила к разночтениям в 
этом вопросе. Что касается схе-
мы избирательных округов по 
выборам депутатов областной 
Думы, то новая редакция, во-
первых, увеличивает с 11 до 12 
число одномандатных округов 
в городе Воронеже. На осталь-
ной территории области округа 
постарались нарезать таким 
образом, чтобы муниципальные 
районы не дробились, а целиком 
входили в тот или иной округ. 
И это получилось. Исключение 
составил лишь Лискинский 
район – он великоват по числу 
избирателей для одного округа 
и мал для двух. Поэтому часть 
его территории объединена с 
Острогожским районом.

– в чём особенность пред-
стоящих в марте будущего 
года выборов? 

– Надо сказать, каждая из-
бирательная кампания чем-то 
отличается от другой. 90-е 
годы были более динамичными, 
бурными, иной год по интен-
сивности перемен равнялся 
десятилетию. Сейчас жизнь 
стабильнее, спокойнее, хотя 
продолжающийся экономиче-
ский кризис и связанные с ним 
трудности, несомненно, внесут 
свою остроту в избирательную 
борьбу. Тем более что в марте 
предстоят выборы не только 
в областную, но и в городские 
думы Воронежа, Нововороне-
жа, в районные советы, в органы 
местного самоуправления по-
селений. Всего на территории 
области готовится 573 больших 
и малых избирательных кам-
паний, будут избираться сотни 
депутатов районных советов, 
тысячи депутатов представи-
тельных органов городских и 
сельских поселений. Можете 
представить объём всей орга-
низационной работы.

– Что уже сделано? Что 
предстоит сделать в ближай-
шее время?

– Хотя до выборов остаётся 
ещё пять месяцев, подготовка к 
ним идёт полным ходом. Терри-
ториальными избирательными 
комиссиями проведены уточне-
ния списков избирателей. При-
ходилось сталкиваться в разное 
время с жалобами людей, не 
находивших себя в этих списках, 
с замечаниями на неправильное 
написание имён и фамилий. Все 
пришлось проверять и перепро-
верять. В результате на сегодня 
мы имеет уточнённую базу 
данных на 1 миллион 921 ты-
сячу 386 избирателей области. 
Другой фронт работы – со-
брать и обучить необходимым 
навыкам кадры для окружных 
и участковых избирательных 
комиссий. Всего по области 
потребуется около 20 тысяч гра-
мотных и активных людей. И, 
конечно же, никакие выборы не 
проходят без подготовки самих 
избирателей, особенно молодё-
жи. Ведь участие в выборах для 
них – это начальная школа граж-
данственности. Во всех районах 
области созданы и действуют 
клубы молодых избирателей. 
В октябре пройдут районные 
олимпиады по основам изби-
рательного законодательства с 
участием старшеклассников и 
студентов специальных учебных 
заведений. В ноябре состоятся 
зональные олимпиады, а в дека-
бре – областная. Избирательная 
комиссия готовится провести 
среди молодёжи конкурсы пла-
катов и рисунков, сочинений 
и рефератов на темы выборов, 
конкурсы среди библиотек и 
журналистов. Немало сил и 
средств потребуют ремонт и 
обновление технологическо-
го оснащения избирательных 
участков.

– Как готовятся к выбо-
рам политические партии, 
действующие на территории 
области? 

– У нас зарегистрировано 
семь региональных отделений 
политических партий, четыре 
из них представлены в област-
ной Думе. По моим данным, 
все они собираются участво-
вать в выборах – и по про-
порциональной системе, и по 
мажоритарной. Избирательная 
комиссия области работает в 
тесном контакте с представите-
лями партий, держит их в курсе 
изменений законодательства и 
планов своей работы. Хотелось 
бы надеяться, что подготовка к 
выборам пройдёт у нас на высо-
ком организационном уровне, 
честно, открыто, без применения 
так называемых «грязных техно-
логий». А избирателей хотел бы 
призвать быть активнее, больше 
проявлять инициативы, чтобы 
выдвинуть кандидатами людей, 
достойных доверия, желающих 
и умеющих отстаивать интересы 
жителей. Избирательное зако-
нодательство нашей страны и 
области представляет все права 
для избрания ответственной, 
честной власти, надо только 
уметь ими пользоваться.                

Учиться  
демократии 
выборы |  В области началась подготовка  
к избирательной кампании
на 50-м заседании областной думы были приня-
ты Закон о внесении изменений в избирательный 
кодекс Воронежской области и постановление «об 
утверждении схемы избирательных округов по выбо-
рам депутатов Воронежской областной думы пятого 
созыва». Мы попросили прокомментировать данные 
правовые акты председателя избирательной комис-
сии Воронежской области Владимира Селянина.

Предстоит серьёзная работа

Свет знаний – свет жизни

татьяна ДеРЮГиНА

Иван Георгиевич на просьбу юных 
богучарцев откликнулся незамедли-
тельно. С января будущего года ребята 
начнут получать свежие выпуски 
«Юного техника», «Пионерскую 
правду», «Мурзилку», «Вокруг света», 
другие интересные и познавательные 
газеты и журналы. 

Поддержке детских домов и школ-
интернатов в своём округе – в Богу-
чарском и Кантемировском районах 
– Иван Лачугин уделяет особое 
внимание.

– Здесь растут добрые, любозна-
тельные дети, и наша задача – помочь 
им стать достойными людьми, – го-
ворит он.

 В этих учреждениях Иван Георгие-
вич частый гость – привозит сладкие 
подарки, игрушки, необходимые в 
быту вещи, помогает обустраивать 
музыкальные классы и игровые ком-
наты. 

По его инициативе в округе был 
организован ряд акций, направленных 
на поддержку детства. Так, библиоте-
ка богучарского профессионального 
училища №18 получила более тысячи 
экземпляров книг по различной те-
матике. Столько же книг было пере-

дано Зайцевскому центру культуры 
и досуга Кантемировского района, а 
Центральная библиотечная система 
помимо литературы получила ещё и 
оборудование для хранения книг.

– Уже больше года платим стипен-
дию уроженцу Богучара, ныне сту-
денту Воронежской государственной 
академии искусств Дмитрию Синюко-
ву, – рассказывает Иван Георгиевич. 
– Мы заметили парня на одном из 
праздников. Дима выступал с сольным 
номером. Пел, стоит отметить, за-
мечательно, мы долго оставались под 
впечатлением. После концерта реши-
ли: талант нужно поддержать. Таких 
ребят в райцентрах и сёлах десятки, а 
подняться им самим трудно. Значит, 
надо помогать.

Помогать Иван Георгиевич намерен 
и городской молодёжи. Проблема 
квалифицированных кадров для Во-
ронежа по-прежнему остается одной 
из самых острых. 

Начиная с нового учебного года, 
Иван Лачугин, являясь руководителем 
финансово-промышленной компании 
«Космос-Нефть-Газ», совместно с рек-
торатом Воронежского института вы-
соких технологий (ВИВТ) начал реа-
лизацию идеи проектно-группового 
обучения. 

в своём округе | Депутат областной Думы Иван Лачугин одним из приоритетов  своей деятельности  
считает поддержку детства

В адрес депутата областной думы ивана лачуГина (фракция 
«единая Россия») поступило коллективное письмо воспитанников 
богучарской школы-интерната для детей-сирот им. М.а. Шолохова. 
Ребята написали, что очень любят читать, в их школе есть прекрас-
ная  библиотека, в которой много художественных и научных книг, 
но нет современных периодических изданий. Само учебное заведе-
ние не имеет средств их выписать, поэтому обратились к депутату. 

Памяти Шукшина
Депутаты областной Думы – члены фракции «Единая Россия» 

Пётр Семёнов  и Александр Вериковский побывали на состояв-
шемся в Воронеже первом творческом конкурсе осуждённых 
«Калина красная», посвященном 80-летию со дня рождения 
Василия Шукшина. Всего в концертной программе выступили 
17 осуждённых, исполнивших песни и романсы, некоторые соб-
ственного сочинения. Все участники концерта были поощрены 
специальными дипломами. Областной конкурс талантов «с зоны» 
решено сделать традиционным и проводить ежегодно.     
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Виктор АкАткин,

профессор ВГУ

В стихах и песнях, особенно 
в думах А.В.Кольцова, 

много вопросов, на которые либо 
невозможно ответить, либо эти 
ответы звучат в пределах здра-
вого смысла, без особых углубле-
ний в суть дела. Однако вопросы 
эти обращены к великим тайнам 
бытия, над которыми бьются 
веками, тревожа землю, небо и 
самого Бога. Кольцов намерен 
разгадать даже тайну рождения 
мыслей – откуда они берутся? 
Однако встревожен он не только 
судьбой человека, но и судьбой 
природы (в его время, в отличие 
от нашего, это не было так акту-
ально): «Что же совершится в 
будущем с природой?» И встре-
вожен он потому, что увидел, 
какой могущественной силой, 
способной изменить все на зем-
ле, становится человечество, как 
многое в истории совершается 
«по произволу духа». 
Не может быть, чтобы мои 

идеи
Влиянья не имели на природу.

Думы Кольцова – это не толь-
ко отвлеченное философствова-
ние, но и уроки самообразования, 
беседы с прочитанными статья-
ми и книгами (а он много читал), 
отклики на высокие разговоры в 
столичных кабинетах и салонах. 
Все светила золотого века, с кем 
он встречался или общался, от-
мечали его мощный природный 
интеллект, его проницательный 
ум, хваткую наблюдательность 
и неугасимый интерес ко всему 
новому и значительному. Он все 
мгновенно схватывал, потому 
что всему находил в себе соот-
ветствие – и драмам Шекспи-
ра, и «Фаусту» Гете, и поэмам 
Пушкина, и лирике Лермонтова. 
Гении словно оживали в нем, 
находя родного, как только он 
прикасался к их строкам. Вот 
только с Гомером не состоялся у 
него содержательный диалог. 

Пожалуй, в самом сложном, 
даже полемическом диалоге 
оказался Кольцов с романтиче-
ской (или утопической) идеа-
лизацией свободы, на апологии 
которой восходил XIX век. В 
думе «Неразгаданная истина» 
он утверждает, что ум наш – 
подобие мира, что он пронизан 
теми же противоречиями, какие 
мы обнаруживаем в земной 
жизни, он далек от совершен-
ства и часто «наобум мешает с 
былью небылицу». Земным ца-
рем явившись в рай, созданный 
Богом, человек прельстился 
данной ему свободой, которая 
и разрушила этот рай. Вряд 
ли у кого, кроме Кольцова, мы 
найдем такие нелицеприятные 
слова о свободе, на которую 
молилась его эпоха.
Свобода, свобода…
Где ж рай твой веселый?
Следы твои страшны,
Отмечены кровью
На пестрой странице
Широкой земли!
И лютое горе
Ее залило, 
Ту дивную землю,
Бесславную землю!..

Одним из главных испытаний 
для героя Кольцова является 
испытание свободой. На что об-
ратить ее: на подвиг служения 
людям или на злодейство? К 
тому же Кольцов замечает, что 
русский человек мучается не 
столько от несвободы, сколько 
от нерешительности или неуме-
ния воспользоваться ею, не мо-
жет сделать последнее усилие 
над собой, чтобы достичь цели. 
Он легко подменяет свободу 
бунтарской вольницей, как раз 
отдаляющей от истинной сво-
боды. Знаток народной души и 
тайн творчества А.А.Потебня 
писал, что свободу художника 
ограничивают не столько внеш-
ние обстоятельства, сколько 
внутренние причины: недо-
статок образованности, узкий 
кругозор, догматизм мышления, 
приверженность к штампам и 
шаблонам. Подлинная свобо-
да обретается знанием жизни, 
широким культурным багажом, 
всевозможными умениями, со-
зидающей силой таланта. «Че-
ловеческое творчество, – писал 
Потебня, – расцветает только на 
почве внутренней свободы духа, 
которая даже важнее внешней… 
Развитие искусства тормозится 
внутренним рабством мысли, ее 
закрепощением какой-нибудь 
идеей, которая принимается за 
непререкаемую истину». Эти 
размышления применимы и к со-
циальной, бытовой сфере жизни. 
Порыв к свободе предполагает 
знания последствий, исполнение 
обязанностей перед обществом. 
Удальцы Кольцова, от рук ко-
торых погибают соперники или 
богачи, становятся не на путь 
свободы, а на тропу разбойни-
чьей преступной воли. Эта тропа 
всегда проходит рядом, взмет-
нулся – и ты уже в ее власти, а 
до дороги свободы далеко, чтобы 
добраться до нее, надо запастись 
разумом и терпением.
Что ж мне делать
С буйной волей,
С грешной мыслью,
С пылкой страстью?

Но часто и сам вопрос отпа-
дает. Кольцовский удалец живет 
на грани, в противоборстве по-
рывов и последствий: и мщением 
горит, и о Божьем законе помнит, 
и к покаянию готов, однако 
остановиться не может. Только 
человеку все равно ничего не 
изменить: ни солнце остудить, 
ни шар земной остановить, ни 
бушующее море успокоить. 
Если б он это понимал… Но как 
жить связанным по рукам и 
ногам, без желаний и стремле-
ний, как подняться над собой и 
обстоятельствами, прорваться 
в потерянный рай? В удальцах 
и разбойниках Кольцова зреют 
Раскольниковы, народоволь-
цы, большевики, террористы 
всех мастей. На оселке свободы 
хорошо проверяется человек, 
и Кольцов тут смотрел далеко 
вперед, вплоть до наших времен. 
Правда, он творил в эпоху, когда 
Бог еще не умер, а значит не 
все было позволено. На буйные 
порывы к воле, на кровожадное 
бунтарство он дает один ответ: 
свобода должна быть только у 
Бога. И горе человеку, если он 

возомнит себя Богом, распоря-
дителем земных судеб: он всего 
лишь «раб пространства, лет и 
времени невольник». 

Но при всем при том, герой 
поэта – не бессловесный крепост-
ной мужичонка, согнувшийся в 
земном поклоне перед барином, а 
прямой и гордый человек, знаю-
щий себе цену, способный выйти 
за сословный круг. Поэтический 
объектив Кольцова наведен не 
на безвольное простонародье, 
а на самодостаточного челове-
ка, на русский национальный 
характер в его данности и в его 
возможностях. Это человек, 
влюбленный в родную землю, и 
азартно, с огоньком работающий 
на ней (вспомним стихотворения 
«Урожай», «Косарь», «Пахарь»), 
мечтающий о лучшей доле под 
ударами судьбы. Ни у кого так 
живо, так убедительно труженик 
земли не представлен. Надо ска-
зать, что лучшие стихи Кольцова 
живописуют нам косаря или па-
харя, крестьянина, который слы-
шит, как от возов, нагруженных 

снопами, «скрыпит музыка». Из 
этой музыки и вырастали стихи 
Кольцова, которые обеспечили 
ему законное место в пантеоне 
русской классики. «Два поэта, 
– писал Герцен, – выражают но-
вую (послепушкинскую – В.А.) 
эпоху русской поэзии – это Лер-
монтов и Кольцов. То были два 
мощных голоса, доносившихся с 
противоположных сторон». Го-
лос Кольцова звучал «из самых 
глубин нации… из самых недр 
деревенской России». Кольцов 
создал «народные песни, их 
немного, но каждая – шедевр. 
Это настоящие песни русского 
народа». Много, уточним мы, а 
если учесть, что большинство 
из них по несколько раз по-
ложены на музыку, то их число 
троекратно умножится (более 
800 песен и романсов создано на 
стихи Кольцова – случай уни-
кальный!). В сущности, именно 
Кольцов породнил фольклор с 
русской литературой и музы-
кальной классикой, косаря и 
пахаря с Онегиным и Печори-
ным, русскую жницу с Татьяной 
Лариной. Во взаимоотношениях 
Кольцова с кумирами золотого 
века – идеал живительных свя-
зей нашей классики с почвой, с 

народом-языкотворцем. Позднее 
эти связи ослабли и дефор-
мировались, в особенности на 
рубеже XIX-XX веков. Русской 
поэзии трудно было пород-
нить глубинно национальное с 
европейски-модерновым. Чтобы 
не отстать от западных законо-
дателей моды во всевозможных 
новациях, она нередко сбрасы-
вала с парохода современности 
вековечный багаж традиций и 
обязательств перед народом. По 
словам критика А.Измайлова, у 
поэтов-модернистов «от веково-
го национального настроения… 
уже нет и следа». Новая поэзия 
стала совершенно другой, чем 
прежде, и уже можно пожалеть 
«об оторванности ее от основ 
чисто русского духа». Крити-
ка почему-то игнорирует тот 
факт, сетовал А.Измайлов, что 
«огромное большинство поэтов 
совершенно порвало с русской 
народностью». А как обстоят 
дела с этой проблемой сегодня?  
Давно отошли в прошлое кре-
стьянские поэты, уничтожены 

почти все новокрестьянские 
(или «мужиковствующие», как 
их называли: Есенин, Клюев, 
Клычков, Орешин, Ганин и др.), 
завершили их дело «Страной 
Муравией» Твардовский, а по-
сле него «деревенская проза» и 
«тихая лирика». Мы живем уже 
в постмодернистскую, глобали-
стическую эпоху, когда, по сло-
вам Твардовского, «все другое 
на свете, все, куда ни пойдешь». 
И как же в эту эпоху впишется 
А.Кольцов? Его нечасто изда-
ют, редко поют его песни, мало 
читают и даже не «проходят» в 
школе и вузе, обходят стороной 
критики. Что ж, отошла в про-
шлое деревенская, крестьянская 
цивилизация? Вообще факуль-
тативной становится сама лите-
ратура, в особенности поэзия? 
Тут действуют причины разного 
порядка, о которых наверняка 
скажут позднее. А на поверхно-
сти – смена укладов, смещение 
традиционных идеалов и ценно-
стей, вытеснение национальных 
переживаний и мелодий космо-
политической попсой, деформа-
ция генетического кода русского 
человека, невиданное упрощение 
и криминализация культурно-
речевого пространства. 

В канун 150-летнего юбилея 
А.В.Кольцова советских писа-
телей больше всего беспокоил 
предметно-изобразительный 
состав и языковой расклад его 
поэзии. «Изменится русский 
язык, – писал М.Исаковский, 
– и у Кольцова многое станет 
непонятным». Ту же опасность 
увидел И.Фоняков: «Уходит из 
жизни та речевая стихия, кото-
рой эта поэзия порождена, а без 
живых корней дерево засыхает, 
тем более такое дерево, как 
кольцовская поэзия, которая вся 
– не в метафорах, не в движении 
мысли, а в языке». Более мрач-
ными вообще рисуются судьбы 
русской поэзии М.Соболю: «Ма-
шинное стихотворчество будет 
острее восприниматься, чем все 
сделанное поэтами от Гомера до 
наших дней».

Однако верны ли все эти 
прогнозы? Ведь язык дан нам 
не для разового потребления, 
а навечно, он не продукт моды 
(хотя кто же на нее не реаги-
рует?), в нем не только ситуа-

тивное, на потребу дня, но и 
непреходящее, он неотделим 
ото всего, что за многие века на-
звано словом. Язык, по словам 
И.Ильина, это «соборное орудие 
национальной культуры», он 
хранит в себе «всю душу, все 
прошлое, весь духовный уклад 
и все творческие замыслы на-
рода». Кольцовские песни и есть 
запечатленная в слове, будто 
отлитая в бронзе, душа русского 
народа. Его стихи, как и многое 
из русской классики, разошлись 
пословицами и поговорками по 
городам и весям России: «По-
над Доном сад цветет», «Вы-
белим железо о сырую землю», 
«Ну, тащися, Сивка!», «Иль 
у сокола крылья связаны?», 
«Раззудись, плечо! Размахнись, 
рука!», «Ты не пой, Соловей, 
под моим окном», «Не шуми 
ты, рожь, спелым колосом!», 
«На заре туманной юности», 
«Не родись богатым, а родись 
кудрявым», «Что ты спишь, 
мужичок?» и многие, многие 
другие. Причем их воздействие 
усилено стихом и музыкой, и 
поэтому они навсегда остаются 
в памяти. Сама речь Кольцова, 
такая простая и высокая, такая 
эпически величавая и жаркая, 

такая светящаяся и музыкаль-
ная, что ее тоже можно назвать 
произведением искусства, она 
всегда будет в цене и в спросе, 
как нержавеющее золото. 

Стихи и песни Кольцова 
трудно отнести к какому-либо 
роду или жанру. В них есть все: 
и рассказ, и описание, и диалог, 
и лирическая исповедь, и вос-
поминания, и прогнозы будуще-
го. Скорее всего, они похожи на 
драматические эпизоды, сцены 
или целые пьесы, уплотненные 
в несколько строф и пропе-
тые. Начиная стихотворение с 
какого-либо трудового эпизода, 
Кольцов разворачивает далее не 
только картину пахоты, сева и 
уборки урожая, но и весь годовой 
цикл работ и забот поселянина, 
весь годовой природный круго-
оборот, все сроки пребывания че-
ловека на земле. И обязательно 
венчает каждый трудовой этап 
хвалою и молитвой Богу, благо-
дарением за все, что ниспослал 
он каждому на земном пути. 
При этом стихи Кольцова не 
событийно-повествовательны, 
а лиро-эпически бытийны. В 
них всегда на переднем плане 
человек, все, чем он живет на 
земле: работа, семья, любовь, 
разлука, измена, удары при-
родных стихий, беды и радости, 
успехи и прорухи, праздник 
души и упадок духа и т.п. Собы-
тия сердца – вот о чем возвещает 
каждая строка Кольцова. Эти 
события подобны природным 
стихиям, нет на них управы и 
нет им пределов. Герой весь во 
власти этих стихий, размерен-
ное существование по уставу, по 
заведенному порядку для него 
невыносимо и постыло. И он 
бросает вызов обстоятельствам, 
чтобы испытать себя, ощутить 
сопротивление по своим силам. 
Ведомый страстью, он забывает 
обо всем на свете и приходит в 
себя, когда добьется своего или 
потерпит поражение. Человек 
Кольцова настолько уникален 
и динамичен, настолько раз-
машист и широк, что позднее 
напугает Достоевского.
Даст желаньям ли свободу –
Землю кровью напоит;
Буйной воле даст ли волю –
Под ним море закипит.

Воля здесь помножена на 
волю, исход ее вообще непред-
сказуем. Кольцов словно ис-
пытывает своего героя разными 
вариантами поведения – от сми-
ренного, добродетельного, зако-
нопослушного до бунтарского и 
разбойничьего, кровожадного и 
разрушительного. Злая воля спо-
собна привести к победе, ибо зло 
монолитнее и напористее добра. 
Однако порадует ли победителя 
кровавое торжество? Вряд ли, 
потому что за этим торжеством, 
как правило, упадок духа и 
пустота: ведь все было отдано 
для победы на уничтожение, 
и ничего хорошего людям не 
осталось. Но ведь не для того 
же ходит солнце по небу, «чтоб 
белый день покрылся тьмой»? 
Выбор Кольцова совсем не тот, 
что у его удальца-разбойника. 
Он хочет победить судьбу, а не 
отдельного человека. 

Певец русского духа
Испытание свободой
Письма об Алексее кольцове | Герои поэта проходят путь от смиренного поведения до бунтарства

Виктор Силин

Нижнедевицкий район

В сельской библиотеке Андреевки 
Александр Зацепин, пожалуй, самый 
активный читатель.  Нет, конечно, 
есть и другие, - те же Мария Ручкина 
или Тамара Сафонова, но Зацепин 
читатель особый: он давным-давно 
перечитал все поэтические сборники, 
которые есть на полках библиотеки, и 
всё литературоведение, посвящённое 
поэтам и поэзии. И сейчас, когда выпа-
дает возможность приехать в Воронеж, 
в книжных магазинах первым делом он 
ищет новые поэтические сборники.

Но и это ещё не всё: Александр 
Михайлович сам пишет стихи. Давно 
и основательно. Хотя о себе как-то 
провозгласил такое:
Я не поэт и не мыслитель,
Я в жизни славы не ищу,
Своей душе я – просветитель,
И вы об этом помните – прошу!

Когда в здешних местах был колхоз, 
то Зацепин работал механизатором, а 
закончив сельхозтехникум, естествен-
но, перешел в разряд  руководителей 
среднего звена. Но с поэзией не по-
рывал. И сейчас, когда в Андреевке нет 
колхоза и главенствует безработица, 
Зацепину «повезло» - он истопник в 
школе – стихи к нему приходят ис-
правно. Иногда он посылает их в рай-
онную газету «Ленинский завет».

- А мы их публикуем, - подтверж-
дает ответственный секретарь газеты 
и он же руководитель литературного 
объединения «Родничок» Анатолий 
Бабенко. – Стихи у Зацепина напев-
ные, иногда напрямую чувствуется в 
них кольцовская интонация…

Зацепин интересный собеседник, 
особенно, когда речь идёт о поэзии. Он, 
например, считает, что песни Алексея 
Васильевича Кольцова – как стон. Из-
раненного, измученного «свинцовыми 
мерзостями» жизни человека. И он 
как может противоборствует «грубой» 
жизни. Недаром же  в письме к своему 
благодетелю и наставнику Виссариону 
Григорьевичу Белинскому Кольцов  
написал: «…Буду биться до конца-
края… и когда… упаду, - мне краснеть 
будет не перед кем и перед самим собой 
я буду прав!».

Вот такой у нас вышел разговор с 
сельским поэтом из Андреевки.

В самой же сельской библиотеке, 
где уже восемнадцать лет работает 
Елена Чурикова, прошли выставка 
детских рисунков, сделанных мест-
ными ребятами по произведениям 
А.В.Кольцова, «Литературный час», 
посвященный жизни нашего выдаю-
щегося земляка, несколько книжных 
выставок.

Готовят литературную компози-
цию по стихам А.В.Кольцова и стихам 
членов литобъединения «Родничок» 
работники Нижнедевицкой район-

ной библиотеки. Кстати, одной из 
старейших в Воронежской области, 
отметившей в нынешнем году своё 
110-летие.

Среди членов «Родничка» есть и те, 
кто имеет на своём счету литературный 
сборник. Старейшина литобъедине-
ния Пётр Кретинин с книгой «Вехи 
прожитой жизни», молодой автор, 
юрист Максим Леонтенко презентовал 
сборник «Я прошу тишины» на послед-
нем заседании литобъединения, две 
поэтические книжки есть у Анатолия 
Бабенко – «Короб судьбы» и «Мосты 
времени», и два сборника у Василия 
Матюхина из Верхнего Турова…

Часто на литературные посиделки 
к поэтам и прозаикам «Родничка» 
заходят местные певцы и музыканты. 
И на нынешнее заседание они уже 
подготовили программу: прозвучат 
песни и романсы на стихи Алексея 
Васильевича Кольцова. Исполнят их 
ансамбль «Золотая околица», солист 
Иван Шаталов, директор краеведче-
ского музея Игорь Семенищев.

…Своеобразный банк данных, по-
священный А.В.Кольцову, создали 
библиотечные работники Нижне-
девицка. В эту картотеку попадают 
все газетно-журнальные и книжные 
публикации, касающиеся жизни и 
творчества выдающегося поэта. Войдет 
в неё и нынешний номер «Коммуны», 
рассказывающий о 200-летии Алексея 
Васильевича Кольцова.

Просветители своей души
Земляки | Народные «роднички» проистекают из большого родника кольцовской поэзии

Когда вольготное Придонье
Осенним полымем проймёт,
Своё кольцовское, родное
Вспомянет всякий и поймёт, - 
Что властным певческим 

посылом
Воронежская Русь сильна
И возвеличиваньем сына
Во все и наши времена!

* * *
Воронеж, будь как прежде 

и досель – 
Поэзии разительным ударом,
Явивший миру чистую купель
Кольцовского, никитинского 

дара.
Я слизываю с губ твой горький 

снег,
Моей души не стал ты 

средоточьем.
«Воронеж – нож», как 

Мандельштам пророчил,
Готов поэтов удостоить всех.
Немыслимо высоким этажом
В тебе таком, уже в мою 

эпоху
Жигулин жили, Прасолов, 

Мелехин
Сиротами при батюшке 

живом.
Дотягиваться до бессмертья 

их
Я даже и при случае не буду.
Поэзию, как мать с отцом 

родных,
Заранее не выбирают люди.
Ты – сердца моего кровавый 

жгут,
Нерасположенный к земному 

раю.
В Воронеже поэты не живут,
В Воронеже поэты умирают.
За это мною, выжившим 

назло,
Кого не взял, ярясь в годину 

злую,
Под мощное и нежное крыло,
Ты присно поделом помянут 

всуе.
Моршанско-Кшенский, 

я роднюсь к тебе,
К лихой твоей примазываюсь 

славе,
Униженно на площади 

Заставы
Играю одиноко на трубе.
Отягощенный любовью 

неспроста,
Исхлестанный вначале 

властной плетью,
Поэтом в городе я сам 

предстал
Над бездной сразу двух 

тысячелетий.
Но камня за спиною не держу.
Я воздухом, меня ты 

проворонишь,
Весенним грозовым твоим 

дышу,

Божественно-мучительный 
Воронеж.

Анатолий Кобзев.
***
Ночью
В бескрайней русской степи
Родилось твоё лунное имя…
Через сёла, овраги и реки
Млечный путь ему уготован…
Докатилось
До верного сердца
Чёрной земли невнятное слово;
Вздох осин,
Крик кукушки и вольных трав 

аромат
Среди ночи меня пробудили.

валентина СуминА.

***
…Хоть книжечка была 

невзрачной,
Хоть было сорок в ней 

страниц,
Но видеть мог даже незрячий
В ней степь и солнце 

без границ!
И самобытного таланта
К поре той вызрело зерно.
Хвалить нам друга-мецената
За добрый, зоркий шаг его.
Сегодня полтораста песен
Из тех, что время сберегло,
Гласят: поэт был сердцем 

честен,
Со дна души талант его.
Да, пусть судьба его трагична,
Здесь исключений не проси,
Ведь сколь талантов 

горемычных
Безгласно гибло на Руси!
Его порой не понимали,
Порою скалились в лицо,
Но мы гордимся, что он с нами
Все двести лет – поэт 

Кольцов!
Анатолий бАбенКо

Сын Руси
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В октябре и ноябре в Бел-
городском государственном 
университете пройдёт и 
уже проходит целая череда 
мероприятий, связанных 
с 200-летием Алексея Ва-
сильевича Кольцова. Ини-
циаторами их стали учёные 
кафедры русской и зару-
бежной литературы.

- Кольцов, родившийся в 
Воронеже, по праву принадле-
жит всей России, - говорит до-
цент кафедры Лидия Казими-
рова. – Поэтому мы и решили 
провести «круглый стол», 
посвящённый тому, как могли 
такие стихи выйти из смурной 
обыденности той поры. Уже 
сейчас наши студенты готовят 
рукописный журнал «Живое 
единство человека с поэтом», 
прошёл и конкурс чтецов 
поэзии Кольцова.

Не раз вспомнят в Белгоро-
де и воронежского профессора 
Заслуженного деятеля науки 
РСФСР Вячеслава Тонкова. 
Именно ему в сороковые-
шестидесятые годы прошлого 
века принадлежат глубокие, 
серьёзные исследования, по-
свящённые жизни и творче-
ству А.В.Кольцова.

З а в е р ш а т с я  Д н и 
А.В.Кольцова в Белгоро-
де большой литературно-
музыкальной композицией, 
которая пройдёт в областной 
научной библиотеке.

виктор Силин.

Дни поэта

В рамках проводимого Года Кольцова в Воронежской области 
в ВГУ собрались учёные разных вузов города, чтобы обсудить 
проблемы, связанные с изучением творчества нашего знаменитого 
земляка. Было заслушано более 30 докладов. В них получили от-
ражение философские, социальные, этические и лингвистические 
особенности поэзии Алексея Кольцова. На пленарном заседании 
выступил председатель Воронежского историко-культурного 
общества  Олег Ласунский, ведущий специалист в области россий-
ской кольцовианы. Конференция проводилась по инициативе и 
под руководством декана филологического факультета профессо-
ра Виктора Акаткина. По её итогам намечен выпуск тематического 
научного сборника.

николай Тимофеев.

Кольцовская конференция 

Поэт из Андреевки Александр Зацепин.
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В канун 200-летнего юбилея 
А.В.Кольцова в Воронеже в 
специальной библиотеке ис-
кусств имени А.С.Пушкина 
прошёл областной молодёж-
ный конкурс чтецов. 

Обязательным требованием 
конкурса являлось исполнение  
стихотворения А.В.Кольцова. 
В числе победителей названы 
Денис Мирошник из Острогож-
ска, воронежцы Вера Аристова, 
Алексей Тихонов, Максим Тор-
мышев, Татьяна Петренко из 
Лисок, Надежда Бородина из 
Новой Усмани.

В рамках конкурса состоялся 
и мастер-класс, который провела 
доцент Воронежской академии 
искусств Галина Разуваева.

Светлана СуКАчевА.

Конкурс 
чтецов

Заветное 
слово

А р т и с т ы  ф и л а р м о н и и 
пре длагаю т  ворон ежцам 
музыкально-поэтическую ком-
позицию «Пусть ум наш про-
будит и душу потрясёт твоё 
пророческое слово». Компози-
ция посвящена Алексею Коль-
цову и Ивану Никитину. В неё 
включены и фрагменты романов 
«Жизнь Кольцова» и «Жизнь 
Никитина» Владимира Кора-
блинова.

Ночлег чумаков.
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о результатах проведения открытого конкурса на право заключения  договоров аренды объектов недвижимости  

федеральной собственности,  находящихся в оперативном управлении государственного  образовательного учреждения  
высшего профессионального образования  «Воронежский государственный педагогический университет» 

наименование открытого конкурса: открытый конкурс на право заключения договоров аренды объектов недвижимости, являющихся федеральной собственностью и находящихся 
в оперативном управлении «ВГПУ».

открытый конкурс проводит: организатор открытого конкурса.
организатор открытого конкурса: государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Воронежский государственный педагогический уни-

верситет».
Предмет и объекты открытого конкурса:

№ лота местоположение, адрес объекта характеристика Срок аренды
(месяцев)

Площадь, 
длина

Стартовый размер годовой  
арендной платы за объект (без ндС)

1

г. Воронеж ул. Ленина, 86 Встроенное помещение в здании столовой 
«ВГПУ» (и.н.2366) ком. 1-6 и 9 11 161,55 кв.м 398429,15

г. Воронеж, ул. Ленина, 86 к.63 гл.уч. корпуса под буфет 11 49,7 кв.м 185561,91

г. Воронеж, ул. Ленина, 86 к.58 гл.уч. корпуса под буфет 11 26,7 кв.м 115183,8

г. Воронеж, ул. Советская, 6 к.51 уч. Корпуса № 4 под буфет 11 16,2 кв.м 43792,49

                                                                                                                                                                          Итого                                                                                                742967,35

Сообщение о проведении настоящего открытого конкурса размещено на официальном сайте ВГПУ в сети Интернет 10.08.2009 г. и опубликовано 4.08.2009 г. в газете «Коммуна» 
№ 111 (25345) от 4.08.2009 г. (изменения в сообщение внесены 22.08.2009 г. в газете «Коммуна» 122 (25356) от 22.08.2009 г.)

23.09.2009 г. конкурсная комиссия на своем заседании согласно части 6 статьи 27 Федерального закона «О концессионных соглашениях» от 21 июля 2005 г. № 115-ФЗ приняла решение 
объявить открытый конкурс на право заключения договоров аренды объектов недвижимости федеральной собственности, находящихся в оперативном управлении 
государственного образовательного учреждения высшего профессионального образования «Воронежский государственный педагогический университет» несо-
стоявшимся в связи с тем, что по истечении срока представления заявок на участие в открытом конкурсе представлена единственная заявка.

Согласно части 6 статьи 29 Федерального закона «О концессионных соглашениях» от 21 июля 2005 г. № 115-ФЗ конкурсная комиссия приняла решение вскрыть конверт с единственной 
поданной заявкой и рассмотреть ее. единственная заявка на участие в открытом конкурсе поступила от индивидуального предпринимателя Цатуряна мгера мосиковича. 
Представленная заявка соответствует требованиям, установленным конкурсной документацией. 

Индивидуальному предпринимателю Цатуряну Мгеру Мосиковичу направлено уведомление с предложением представить свое предложение о заключении договоров аренды на условиях, 
соответствующих конкурсной документации.

Поступившее предложение о заключении договоров аренды от ИП Цатуряна М.М. соответствует требованиям конкурсной документации. Конкурсная комиссия приняла решение заключить 
договоры аренды с ИП Цатуряном. 

30.09.2009 г. после подведения итогов проведения открытого конкурса конкурсная комиссия приняла решение направить ИП Цатуряну М.М. проекты договоров аренды объектов не-
движимости, являющихся федеральной собственностью и находящихся в оперативном управлении «ВГПУ», и экземпляр протокола № 3 от 30.09.2009 г.

Конкурсная комиссия:
Председатель комиссии: проректор по АХР Мороховец Е.И.; члены комиссии: начальник управления бухгалтерского учета и финансового контроля Котельников А.В., начальник планово-

финансового отдела Баландина Е.С., помощник ректора по информатизации Чулюков В.А., начальник юридического отдела Савчук О.А., секретарь Антонова О.И.

1.Управление Федерального казна-
чейства по Воронежской области объ-
являет конкурс на замещение вакантной 
должности:

1.1.Отделение по Левобережному 
району г.Воронежа УФК по Воронежской 
области:

руководитель Отделения.
Основные требования к кандидатам:
к стажу – не менее 2 лет стажа госу-

дарственной гражданской службы (госу-
дарственной службы иных видов) или стаж 
работы по специальности не менее 4 лет;

к образованию – наличие  высшего про-
фессионального образования. 

2.Прием документов по вакантной долж-
ности осуществляется ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 10.00 до 12.00 
по адресу: г. Воронеж, ул. куцыгина,15а, 
тел.69-70-36

5.Прием документов на конкурс начинает-
ся со дня публикации объявления в газете 
«коммуна»  и заканчивается через 30 дней 
со дня публикации объявления.

6.  Для  участия в конкурсе гражданин 
(гражданский служащий) представляет  до-
кументы:

а) личное заявление;

б) собственноручно заполненную и под-
писанную анкету;

в) копию паспорта или заменяющего 
его документа (соответствующий документ 
предъявляется лично по прибытии на кон-
курс;

г) копии документов, подтверждающие не-
обходимое профессиональное образование, 
стаж работы и квалификацию:

копию трудовой книжки (за исключени-
ем случаев, когда служебная (трудовая) 
деятельность осуществляется впервые) или 
иные документы, подтверждающие трудовую 
(служебную) деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном 
образовании, а также, по желанию гражда-
нина, о дополнительном профессиональном 
образовании, о присвоении ученой степени, 
ученого звания;

д) копию страхового свидетельства обя-
зательного пенсионного страхования, за 
исключением случаев, когда служебная 
(трудовая) деятельность осуществляется 
впервые;

е) копию свидетельства о постановке фи-
зического лица на учет в налоговом органе 
по месту жительства на территории россий-
ской Федерации;

ж) копии документов воинского учета – 
для военнообязанных и лиц, подлежащих 
призыву на военную службу;

з) справка о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
гражданина, претендующего на замещение 
должности федеральной государственной 
службы; справку о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера 
супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей гражданина, претендующего на за-
мещение должности федеральной государ-
ственной службы;

и) документ об отсутствии у гражданина 
заболевания, препятствующего поступле-
нию на гражданскую службу или ее про-
хождению (медицинская справка по форме 
086/У); 

 7.С подробной информацией об Управ-
лении Федерального казначейства по Во-
ронежской области можно ознакомиться на 
сайте: http//31vrn.roskazna.ru

8. Несвоевременное представление до-
кументов, представление их в неполном 
объеме или с нарушением правил оформ-
ления без уважительной причины являются 
основанием для отказа гражданину в их 
приеме.

Объявление (инфОрмация) О прОведении ОткрытОгО кОнкурса

ПРОТОКОЛ открытого аукциона №245-б от 12 октября 2009 г. на право заключить государственные 
контракты на строительство и реконструкцию котельных в рамках ОЦП «Газификация Воронежской об-
ласти на 2006-2009 годы» (реестровый номер 245). 1. место, дата и время начала проведения аукциона. 
аукцион проводится по адресу: г. Воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 12 октября 2009 г. в 
12 часов 02 минуты по московскому времени. 2. Сведения о победителе аукциона и участнике аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение о цене контракта. лот №1 Победитель аукциона: участник 
№1 – ООО «Газтеплосервис-С» (430017, республика мордовия, г. Саранск, александровское шоссе, 4а). 
Предложение о цене контракта: 7 805 884,45 руб. Других предложений о цене контакта от участников 
аукциона не поступило. лот №2 Победитель аукциона: участник №2 – ООО «Воронежтеплогаз» (394038, 
г. Воронеж, ул. Дорожная, 16). Предложение о цене контракта: 2 974 184,35 руб. Других предложений о 
цене контакта от участников аукциона не поступило. Заседание комиссии окончено 12 октября 2009 г. в 
12 часов 15 минут по московскому времени.

ПРОТОКОЛ открытого аукциона №244-б от 08 октября 2009 года (реестровый номер торгов 244) на 
право заключить государственный контракт на поставку овощей на зимний период субъектами малого 
предпринимательства
1. аукцион проводится по адресу: г.Воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 8 октября 2009г. в 
14 часов 09 минут по московскому времени. 2. Сведения о победителе аукциона и участнике аукциона, 
который сделал предпоследнее предложение о цене контракта. Победитель аукциона: участник № 5 – ООО 
«меридиан» (394007, г. Воронеж, ул. Серова, 4). Предложение о цене контракта: 4 155 094,42 руб. Участник 
аукциона, сделавший предпоследнее предложение о цене контракта: участник № 5 – ООО «меридиан» 
(394007, г. Воронеж, ул. Серова, 4). Предложение о цене контракта: 4 199 772,85 руб. Заседание комиссии 
окончено 8 октября 2009г. в 14 часов 25 минут по московскому времени.

ИЗВЕЩЕНИЕ о внесении изменений в конкурсную документацию о проведении открытого конкурса (реестровый номер 
286) 1. Настоящее извещение о внесении изменений в конкурсную документацию о проведении конкурса является не- 
отъемлемой частью извещения о проведении открытого конкурса, опубликованного 08.10.09 г. в газете «коммуна» №148 и 
размещенного на сайте www.gfu.vrn.ru, а также конкурсной документации по проведению данного конкурса, размещенной 
на сайте www.gfu.vrn.ru, и  должно рассматриваться вместе с ними. 2. Наименование конкурса: открытый конкурс на право 
заключить государственный контракт на выполнение работ по ремонту автомобильной дороги «Землянск – Старая Ольшанка» -  
с. Березовка, км 0+000 – км 12+795 в Семилукском районе Воронежской области в рамках ОЦП «развитие сети автомобиль-
ных дорог общего пользования Воронежской области на 2001-2005 гг. и до 2010 г.» 3. Торги проводит: уполномоченный орган 
Уполномоченный орган: управление государственного заказа и организации торгов Воронежской области. Государственный 
заказчик: управление автомобильных дорог и дорожной деятельности Воронежской области 4. В конкурсную документацию 
по проведению данного конкурса внесены следующие изменения: ЧаСТЬ 5. ТеХНИЧеСкаЯ ЧаСТЬ вместе с приложением 2 
рассматривать в новой редакции. конкурсная документация в редакции указанных изменений размещена в установленном 
порядке на официальном сайте www.gfu.vrn.ru.

ПРОТОКОЛ аукциона №178-б от 12 октября 2009 года (реестровый номер торгов 178) на право заключить государственные 
контракты на поставку лекарственных средств, расходного материала и изделий медицинского назначения по ведомственной целевой 
программе «медикаментозное обеспечение государственных учреждений здравоохранения Воронежской области на 2008-2010 
годы» для ГУЗ «Воронежская областная клиническая больница №1» во II полугодии 2009 года
аукцион проводится по адресу: г.Воронеж, ул. карла маркса, 80. аукцион начался 12 октября 2008г. в 10 часов 02 минуты по 
московскому времени.
Поскольку по лотам №№1,3 в аукционе участвовал один участник (по лоту №1 – участник №4 ООО «Биомед», по лоту №3 – участник 
№1 ООО «ТамаНЬ»), аукцион по лотам №№1,3 признается несостоявшимся.
Заседание комиссии окончено 12 октября 2008г. в 10 часов 07 минут по московскому времени.

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении открытого аукциона (реестровый номер 300). 1. Наименование и форма торгов: открытый конкурс на право заключить государственные контракты на оказание услуг по подготовке специалистов 
и бакалавров с высшим профессиональным образованием аграрного профиля. 2. Торги проводит: уполномоченный орган. Уполномоченный орган: управление государственного заказа и организации торгов Воронежской 
области. место нахождения: г.Воронеж, ул. карла маркса, 80. Почтовый адрес: 394036, г.Воронеж, ул. карла маркса, 80. адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru Номер контактного телефона: (4732) 55-14-80. контактное 
лицо: Фирсова Ольга анатольевна. Специализированная организация: ООО «Новация». место нахождения: г. Воронеж, ул. кирова, 9. Почтовый адрес: 394018, г. Воронеж, ул. кирова, 9. адрес электронной почты: ooo_novacia@
inbox.ru Номер контактного телефона: (4732) 38-95-30. контактное лицо: Далевская Татьяна Николаевна. 3. Государственный заказчик: департамент аграрной политики Воронежской области. место нахождения: г. Воронеж, 
пл. им. ленина, 12. Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, пл. им. ленина, 12. Номер контактного телефона: (4732) 53-25-04. контактное лицо: минакова анна Владимировна. 4. место оказания услуг: Воронежская область. 
Начальная (максимальная) цена контракта (цена лота): лот №1: 2 830 184 руб., лот №2: 2 460 556 руб.

Номер 
лота

Предмет государственного контракта Факультет (специальность)
Объем оказываемых услуг  

(количество студентов, чел.)

1
Оказание услуг по подготовке  специалистов  

с высшим профессиональным образованием аграрного профиля

Экономический (экономика и управление, бухучет, анализ и аудит) 10

Ветеринарной медицины (ветеринария) 6

2
Оказание услуг по подготовке 

бакалавров с высшим профессиональным образованием  
аграрного профиля

агрономический (агрономия) 7

Факультет технологий животноводства и товароведения (зоотехния) 7

агроинженерный (механизация сельского хозяйства) 5

5. Срок, место и порядок предоставления конкурсной документации: конкурсная документация предоставляется уполномоченным органом по адресу: 394036, г.Воронеж, ул. карла маркса, 80, к.101,  бесплатно на бумажном либо 
электронном носителе со дня опубликования или размещения на официальном сайте настоящего извещения на основании письменного запроса любого заинтересованного лица с указанием названия конкурса, реестрового 
номера торгов, реквизитов, телефона, факса, e-mail и контактного лица, в течение двух рабочих дней после получения такого запроса. Официальный сайт, на котором размещена конкурсная документация: www.gfu.vrn.ru В 
случае направления конкурсной документации по почте (в том числе по электронной почте) отправитель не берет на себя ответственность за утерю или вручение с опозданием конкурсной документации. 6. место, дата и время 
вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе: Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производится 16 ноября 2009г. в 11 часов 00 минут по московскому времени по адресу: г.Воронеж, ул. карла 
маркса, 80. 7. место и дата рассмотрения заявок на участие в конкурсе и подведения итогов конкурса. рассмотрение заявок и подведение итогов конкурса будет осуществляться до 19 ноября 2009г. по адресу: г.Воронеж,  
ул. карла маркса, 80. 8. Преимущества, предоставляемые осуществляющим выполнение работ учреждениям и предприятиям уголовно-исполнительной системы и (или) организациям инвалидов: не установлены.

Поздравительная открытка
Большой и очень знаменательный юбилей – 75-летие – отмечает сегодня

Виталий Иванович 
КлеймёноВ. 

Почти полвека отдал он служению русскому лесу, сберегая его для нынеш-
них и грядущих поколений. Возглавляемые им Верхнемамонский, а затем 
Воронежский лесхозы по праву считались  лучшими в области. Как не счесть 
деревьев, посаженных под началом Виталия Ивановича в лесных полосах и 
рукотворных лесах, так ничем не измерить и его замечательные человеческие 
качества – исключительную порядочность, доброту и скромность, уважительное 
отношение к людям. 

Поздравляя Виталия Ивановича с большим юбилеем, искренне желаем ему 
здоровья, счастья, благополучия в семье, неувядаемого долголетия.

Друзья, коллеги.

На  сцене – детство

Международный фестиваль 
«Театр детства и юности - ХХI 
век» стартовал на сцене Воро-

Василий черноуСоВ

Смертельная комедия

Начало обещает комедию: 
актёры до финала первого дей-
ствия с нескрываемым удоволь-
ствием дурачатся, некоторые и 
во втором продолжают. Это, 
кстати, не такая уж скверная 
идея - играть шекспировскую 
трагедию, как его же комедию. 
Представьте на мгновение 
«Двенадцатую ночь», которая 
закончилась бы из-за какой-
нибудь мелкой случайности не 
многочисленными свадьбами, 
а кровавой резнёй. Возможно, 
режиссёр подобное и замыш-
лял. Привело это к тому, что 
каждый персонаж спектакля 
выглядит в той или иной мере 
глуповато. 

Хотя некоторых оправды-
вает возраст. Мы ведь как-то 
забываем о том, что половина 
персонажей пьесы не достигла 
совершеннолетия. Убивают 
друг друга дети. Одного взгля-
да на старших Монтекки и 
Капулетти достаточно, что-
бы понять: им-то враждовать 
неохота. Капулетти Заслужен-
ного артиста РФ Ю. Овчин-
никова – простоват, домовит, 

пристаёт к служанкам; ну да, 
плохо заставлять дочь выйти 
замуж за нелюбимого, так вы ж 
вспомните, какой век на дворе. 
Искренне и самоотверженно 
враждует разве что Тибальт  
(А. Тимофеев) – и его юноше-
ская агрессивность ничего, кро-
ме раздражения, у родственни-
ков не вызывает (здесь стоит 
отметить: фехтуют тюзовские 
актёры неплохо, однако сра-
жаться на тюзовской сцене им 
явно тесновато). 

Главные герои в спектакле не 
сразу заметны среди родствен-
ников, слуг и собутыльников, 
каждый из которых играет свою 
партию, иногда заглушая соседа. 
Джульетта Е. Грецовой кажется 
всего лишь милой девочкой, 
которая в 14 лет ведёт себя, как 
восьмилетняя (или пытается 
казаться такой родителям, что-
бы не мешали прятаться в мире 
смутных девичьих фантазий). 
Играет в куклы, дурачится, 
капризничает, - эту детскость 
Грецовой очень смешно удалось 
передать. Неплох тот момент, 
когда в разгар романтичного 
объяснения с возлюбленным на 
балконе Джульетту зовёт кор-

милица, и девушка отвлекается 
на миг от игры в любовь, от-
кликаясь как-то очень властно, 
по-взрослому. Джульетта - одна 
из удач спектакля. В этом образе 
режиссёрские метания между 
фарсом и драмой воплоти-
лись органично. Игра в любовь 
кончилась тем, что в смешной 
девчонке пробудилась женщина 
– и она всерьёз заколола себя 
кинжалом. 

Словно из соседнего подъез-
да вышедший Ромео Г. Южако-
ва по-подростковому суетлив и 
нервен. Его дружки Меркуцио 
и Бенволио куда харизматич-
нее, а он, по сути, «чистый 
лист», плывущий по течению 
простодушный мальчишка, 
мечтающий о девчонках, а пока 
тех нет рядом, тратящий время 
на мелкие шалости. Когда брат 
Лоренцо (народный артист 
РФ А. Тарасенко) упрекает 
его в «резвости через край» и 
«пустословьи», эти слова не 
кажутся беспочвенными. Вы-
сокопарный монолог в устах 
Ромео звучит комично – не-
удивительно, что друг Бенво-
лио (А. Лунёв) едва сдерживает 
смех, слушая. Южаковский 
Ромео словно сам не понимает 
собственных слов (в книжке 
какой-то вычитал, что ли?). 
Или даже так: эти слова едва ли 
не помимо его воли вылетают 
изо рта, заставляя действовать 
сообразно кем-то свыше (до-
пустим, его звали Шекспир) 
установленному Высокому 

Трагическому Канону и по-
гибнуть. 

Понимает ли эти слова ре-
жиссёр Гранов, чья постановка 
сшита из весьма разнородных 
кусков? Только привыкнешь 
к откровенной пародийно-
сти происходящего на сцене, 
как комические персонажи 
начинают убивать друг дру-
га. Сватающегося к Джульетте 
графа Париса В. Кривошеев 
убедительно изображает на-
пыщенным болваном, а потом 
неожиданно для зрителя обна-
руживается, что таким образом 
граф тщательно скрывал свою 
страсть к Джульетте, ради па-
мяти о которой, оказывается, 
и погибнуть не прочь. 

Спектакль получился о том, 
к чему могут привести маль-
чишеские драки. Тема для 
тюзовского зрителя, пожалуй, 
актуальная. Увы, режиссёр 
иногда слишком самоотвер-
женно пытается угодить некое-
му гипотетическому «юному 
зрителю», который придёт в 
театр непременно для того, 
чтобы погоготать и пошур-
шать шоколадной обёрткой. 
Подразумевается, что он и во 
время трагического эпизода 
будет так же себя вести – так 
давайте, дескать, умирая на 
сцене, подмигнём ему. И вот 
одной из самых смешных сцен 
спектакля оказывается та, в 
которой родители и кормилица 
Джульетты обнаруживают, что 
их девочка, похоже, умерла. 

Подозреваю, в каждом театре мечтают поставить 
Шекспира. Решается не каждый. В Воронежском ТЮЗе 
мечту осуществляли поэтапно: первой ласточкой стала 
вариация на темы «Гамлета» «Убийство Гонзаго». И вот 
Шестой международный фестиваль «Театр детства и 
юности - ХХI век» открылся новым спектаклем воро-
нежцев - «Ромео и Джульетта» в постановке Владимира 
Гранова.

Виталий черниКоВ

За честь своего села
Несмотря на «нелетную» 

погоду, на стадион в райцентр 
приехали спортсмены из всех 
сельских поселений. Ребята 
вместе со своими тренерами и 
верными болельщиками были 
готовы отстаивать честь своего 
села, выступая в заявленных 
видах спорта. Эстафета, стрель-
ба, футбол и в особенности ги-
ревой спорт вызвали огромный 
интерес и у зрителей, и у самих 
участников. 

Спортивные соревнования 
предваряла приятная цере-
мония. Руководство района, 
Василий Шулекин и Николай 
Котолевский, выражали бла-
годарность ветеранам спорта, 
всем тем, кто посвятил свою 
жизнь воспитанию детей, при-
вивал им любовь к спорту и 
здоровому образу жизни. 

С приветствием к участни-
кам действа обратился секре-
тарь районного политсовета 
партии «Единая Россия», глава 
района Василий Шулекин. Он 
отметил, что значение физиче-
ской культуры и спорта в жизни 
общества трудно переоценить. 
Укрепляя здоровье, спорт со-
вершенствует не только тело, 
но и дух, воспитывает муже-
ство, упорство в достижении 
цели, закаляет волю. Сегодня 
в районе много делается для 

того, чтобы каждый житель 
имел возможность заниматься 
спортом, заботился о своём 
физическом совершенствова-
нии. Здесь по праву гордятся 
спортивными достижениями 
земляков, искренне радуются 
успехам юных спортсменов, 
принимающих эстафету из 
рук мастеров. Калачеевцы, 
входящие в состав сборных ко-
манд области по разным видам 
спорта, достойно представляют 
свой район на областных и все-
российских соревнованиях. 

Приветственную эстафету 
принял глава администра-
ции Николай Котолевский, 
который, собственно, и был 
инициатором проведения этого 
мероприятия. Сам с детства 
увлекающийся спортом, Нико-
лай Тимофеевич активно при-
влекает к нему молодежь. Он 
искренне благодарил всех тех, 
кто трудится на благо общества 
в сфере физической культуры и 
спорта, кто вносит свой вклад в 
развитие славных спортивных 
традиций района.  

На VI Сельских спортив-
ных играх, которые недавно 
прошли в Лисках, калачеевцы 
показали высокие результаты 
и привезли победный кубок 
по футболу. Единственное, что 
мешает дальнейшему развитию 
спорта в районе, – недостаток 
спортивных сооружений от-
крытого и закрытого типов. 

Сейчас калачеевцы активно 
готовятся к новым спортив-
ным соревнованиям, где их 
наверняка ждут новые до-
стижения и награды. Помимо 
футбола, волейбола и других 
популярных видов спорта, осо-
бый интерес у калачеевцев вы-
зывает русская лапта. Кстати, 
почти полвека назад первый 
чемпионат России по этому 
виду спорта прошел именно в 
Воронеже. 

Не менее зрелищными были 
показательные выступления по 
тэквондо. Этот вид в Калаче 
уже вошел в число наиболее 
сильных спортивных дисци-
плин во многом благодаря 
десятикратному чемпиону Рос-
сии и призеру чемпионата Ев-
ропы калачеевцу Александру 
Калмыкову. 

Праздник стал прекрасной 
возможностью для многих 
детей увидеть достойные при-
меры для подражания лучшим 
спортсменам Калачеевского 
района. Хороший тон задал и 
глава администрации, который 
наравне с земляками участво-
вал в гиревом спорте. 

Заслуженный работник 
физкультуры РФ Сергей Про-
светов, подчеркивая роль физ-
культуры и спорта, призывал 
больше внимания уделять 
спортивной подготовке и вы-
яснять отношения только на 
спортивных площадках. 

Все активисты физкультур-
ного движения района получи-
ли заслуженные награды, а все 
участники – заряд хорошего 
настроения и… желание занять-
ся спортом.

С места события | В Калаче впервые прошёл большой спортивный праздник – 
районный День физкультурника 
марина Калинина

Калачеевский район

нежского ТЮЗа уже в шестой 
раз. Гости из тринадцати ре-
гионов России принимают в нём 
участие. Некоторые – впервые. В 
их числе - Санкт-Петербургский 
ТЮЗ имени А.А. Брянцева, Са-
марский академический театр 
драмы имени А.М. Горького, 
Липецкий муниципальный дра-
матический театр. 

На открытии фестиваля, 
состоявшемся в понедельник, 
главный режиссёр ТЮЗа, За-
служенный деятель искусств 
России Александр Латушко 
вспоминал о том, как однаж-
ды, возвращаясь с директором 
театра, Заслуженным арти-
стом РФ Юрием Грецовым 
со свердловского фестиваля, 

они решили организовать соб-
ственный. Вряд ли тогда они 
могли предположить, что их 
начинание ждёт столь долгая 
по нынешним меркам судьба. 
А начальник областного Управ-
ления культуры и туризма 
Иван Образцов напомнил, что 
нынешний фестиваль проходит 
в Год А.В. Кольцова.
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вниманию рыбОлОвОв!
17 и 18 октября 2009г. на водоеме 

«Никольское-3» Верхнехавского района 
состоится 

чемпионат Воронежской области 
по рыболовному спорту 

спиннингом.
Отъезд команд, участников соревнования 
из г.Воронежа на личном автотранспорте 

и автобусом – в 7.00 17 октября 
от магазина «Пятерочка» 
(остановка «Остужева»).

Сбор всех команд в 8.00 17.10.2009г. 
на Тамбовской трассе с.Верхняя Маза 

(у заправки).
Правление  Вроооир.

Телефоны для справок: 
26-55-60, 39-40-72.РЕ
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